
l.Municipalidad §an Juan de la Costa
Concejo Municipal

REUNIÓN ORDINARIA DE MUNICIPAL N"O9l24,
DEL DíA MIÉRCOLES 27 DE MARZO, 2024..

Se da inicio a la reunión ordinaria de Concejo lJlunicipal, del día míércoles 27 de
marzo del año 2A24, siendo las L4:L1horas, con la asistencia de losSres. Concejales(as):

Señor Marcelo Cheuquian Cumian
Señor Omar Pérez García
§¿¡ñnr Fduarr{¡'r ñrtaoa Pinian

Señora Sylvia Cañulef Cañulef
Señorita Jesica Ojeda Gualaman
Señor Julio Ojeda Gualaman

Preside la Sesién el Señor Marcelo Cheuquian Cumian, Concejal de la l.

Municipalidad de San Juan de la Costa, como Ministro de Fe el Sr. Eduardo Godoy Pérez y

Secretaria de Actas Señorita Nataly Ahumada Castillo.

TEMAS A TRATAR

1. Lectura Acta Anterior.

2. Presentación Casos Sociales:

Oficio Depto. Social N"LLL/2A24 de fecha 2t.03.2A24:
-Sr. Albino Rodríguez Ancalef, gastos fúnebres.
-Sra. Romina Barría Barría, rnateriales de const¡'ucc!ón.
Expone: Srta. Caterin Duarte Zapata, Asistente Socíal/Depto. Social.

3. Presentación y aprobación de autorización para efectuar "Remate de Vehículos
Municipales año 2A24'. Expone: Sr. Fredy Martínez Flores, Profesíonal Apoyo
Dirección Ad mi n istración y Fi na nzas t\4 un ici pa l.

4. Presentación sobre ejecución de obras de Mejoramiento de las Unidades
Educativas, Escuela Rural Bahía Mansa y Escuela Rural Puaucho. Exponen: Sra.

Ximena Tiznado Higueras, Directora (s) Departamento Educación Municipaf Sr.

Julián Quezada Bravo, Director de Obras Munlcipales.

5. Varíos Señores Conce¡ales e
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1. LECTURA ACTA ANTERIOR

SEÑOR PRESIDENTE: "Entonces habiendo tenido en sus correos el acta anterior, éTienen
alguna observación o estamos de acuerdo con aprobar el acta anteríor?".

CONCEJAT §R. OMAR PÉREZ: "Apruebo".
CONCEJAT SRA. SYLVIA CAÑUIEF: "Apruebo".
CONCEJAL §R. JULIO OJEDA: "Apruebo".
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "Apruebo".
CONCEJAT SRTA. JE§ICA OJEDA: ".Apruebo".

SEÑOR PRE§IDENTE: "Entonces estamos de acuerdo con aprobar de la ses¡ón anterior"

Se aprueba, acta de Ia Reunión Ordinaria de Concejo Municipal N"08/24 del
miércoles 20.03.2024

2. PRESENTACIÓN DE CASOS SOCIALES DEL DEPARTAMENTO SOCIAL

2.1. OFICIO DEPTO. SOCtAt N"11u2024 DEL 2L.O3.2A24, SR. ALBTNO RODRíGUEZ

ANCALEF, GASTOS FUNEBRE§.

Srta. Caterin Duarte Zapata - Asistente Soqial: "Este caso es del Sr. Albino Rodríguez, su

Registro Social de Hogares está en el AOYo, tiene domicili es una familia
nuclear, está conformada por el solicitante y su cónyuge la Sra. Mercedes Ancapan, ambos
son pensionados, poseen un ingreso aproximado de 5412.000.-, existe enfermedades

 Doña Mercedes
ambos mantienen controles al En sente existe una

deuda fúnebre, por el fallecimiento de su hijo, el valor total del servicio fue de

$1,200.000.-, tenía cuota mortuoria que cubrió 5550.000.-, la familia en el presente no ha

podido realizar ningún abono, entonces Ia deuda que se mantiene es de $650.000.-, antes
esto se sugiere un aporte de $500.000.-, ya ql¡e sus ingresos permiten más que nada

cubrir sus necesidades y otros gastos de urgencia".

lruroRvlnclón¡ GRUPo FAMtLIAR

CASO:

Don Albino Rodríguez Ancalef
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SITUACIÓN ACTUAL FAMILIAR

l.Municipalidad San Juan de la Costa

Concejo Municipal

l¡gresos lúensuales

Hogar 5cn ¡ñsuf icientes

Para Pegar [a Su

Totalrdad Deuda

Dei Sarvicro

s1.200.0ú0

5s50 roo
. Fúnebre.

:650-0oo

§EÑOR PRESTDENTE: "¿Sres. Concejales alguna observación con respecto a esta

presentación que nos hace la profesional?".
CONCE AT SRA. SYLVIA CAÑULEF: "Dice que quedo con una deuda de $650.000.-, y usted

Doña Caterin acaba de decir que ellos no están en cond¡ciones de solventar los gastos

fúnebres del hijo, que lamentablemente falleció de rato para otro, éNo es posible cubrirlo

todo? Conociendo nosotros a la familia, que es de escasos recursos, que solamente

sobreviven con lo que trabajan en el periodo estival".
Asístente Social: '?mbos son pensionados, tíene un ingreso mensual de 5206.000.- cada

uno, solamente quedaría para cubrir los $150.000.-, que ellos estarían dispuestos a

cubri/'.
CONCEJAT CAÑULEF: "ENtiCNdO,,.

Asistente Social: "lgual hay más familiares, que son otros hijos, tendrían como cubrir lo

restante".
CONCEJAT C¿ÑUUf: "¿Entonces esta así el compromiso?".
Asistente Social: "Si".
CONCEJAT CaÑU¡-gr: "Si es así, apruebo".

SEÑOR PRES¡DENTE: "¿Sres. Concejales estamos de acuerdo con aprobar?".

CONCEJAL 5R. JUL¡O OJEDA: "Api'uebo".
CONCEJAT 5R. OMAR PÉRfZr "Apruebo".
CONCEJAL SRTA. JESICA OJEDA: "Apruebo".
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "Apruebo".
coNcEJAL §RA. SYLVIA CAÑULEF: "Apruebo".

5EÑOR PRE§IDENTE: "Entonces estamos de acuerdo con aprobar, se da por aprobado el

aporte al Sr. Albino Rodríguez con domicilio en el sector d  por un monto de

$5oo.ooo.-".

Se aprueba por unanirnidad, entrega de ayuda social al Sr. Albino Alberto
Rodríguez Ancalef, con domicilio en el sector de de acuerdo a lnforme Social

em¡tido por la Srta. Caterin Duarte Zapata, Asistente Social de la llustre Municipalidad
de San Juan de la Costa, para pago de deuda fúnebre, por un monto $S00,000.-,
considerándose del presupuesto del Departamento Social 2A24.

2.2. OF¡C|O DEprO. SOC¡AL N"LLÍ2O24 DEL 21.03.2A24, SRA. ROMINA BARRíA

BARRÍA,  MATER¡ALES DE CON§TRUCCIÓN

§rta. Caterin Duarte Zapata - Asistente Soc¡al: "Este caso es de la Sra. Romina Barría,

tiene su Registro Social de Hogares en el 40%, su domicilio en el sector de  es fu'l
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una familia monoparental, que está constituida por ella como solicitante y sus 4 hijos,

respecto a sus ingresos es trabajadora por cuenta propia, rec¡be lo que son pensión de

alimentos y subs¡d¡o único familiar, en total mensualmente t¡ene un ingreso aproximado

de 5300.000.-, que le permite cubrir las necesidades básicas y otros gastos, además ella
y tíene su credencial de discapacidad por esto, está en trámite Io que es la

invalidez, 
 Lo solicitud que ha realizado es de un aporte monetario para poder

cubrir lo que es su vivienda, la cual se encuentra en proceso de construcción, que se

puede observar en las fotos, su vivienda actual está en malas ccndiciones, porque su

vivienda se ha inundado dos veces en el año 2O22 V 2023, por ende lo que es el piso está

deteriorad  por eso decidieron
trasladar si o si su vivienda, actualmente está la construcción levantada y la mano de obra,

es decir, quienes están construyendo la vivienda son sus hijos, ante esto se sugiere un

aporte de $S00.000.-, que es lo que solicito la usuaria, para poder termlnar con lo que es

el revestímiento exterior y parte del interior".

rNroRMnctót'¡ GRUPo FAMtLTAR
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Sra. Romina Barría Barría
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SEÑOR PRESIDENTE: "Gracias Doña Caterin, solamente complementar en este caso, el

invierno pasado fue bien crudo, las fotografías que aparecen en el archivo son bien

catastréficas, su casa está muy ínundada, de echo la casa me parece que no tiene apoyos,

está anclada a tíerra firme, me parece que ahora edificaron en otro lado".
Asistente Social: "Si, en el mismo terreno, pero es un poco más arriba, tiene apoyos de

cemento y no queda a ras de suelo como la otra".
SEÑOR PRESIDENTE: "Si este caso se merecía una atención pronta, que bueno que se haga

ahora y no cuando empiece el crudo invierno, eso sería para complementar, no sé si algún

concejaltiene algún alcance af respecto".
CONCEJAT SR. JULIO OJEDA: "Aparte de este aporte, nosotros hemos colaborado con ella,

podríamos ver aparte del revestimiento interior el colaborarle con algún otro tipo de

herramientas, porque entiendo que se le ha echado a perder  dos años
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seguidos bajo el agua, sé que soc¡almente nos hemos o€upado de su caso, como lo
menc¡one en unos concejos atrás, es importante hacer este aporte para que pueda

terminar de cubrir esta estructura".
Asistente §oeial: "Más adelante se va a ir erraluando est€ caso s! es que necesitara otro
tipo de ayuda la familia".
CONCEJAT SR. OJEDA: "Eso seria".

SEÑOR PRESIDENTE: "¿Entonces Sres. Concejales aprobamos estos recursos para Ia Sra

Romina Barría?".

CONCEJAL SRA. §YLVIA CAÑULEF: "Apruebo".
CONCEJAL SRTA. JESICA OJEDA: "Apruebo".
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "Apruebo"
CONCEJAL SR. OMAR PÉRez: "AprLrebo".
CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "Apruebo".

SEÑOR PRESIDENTE: "Entonces aprobamos y se le aporta a la Sra. Romina Barría del

sector de Hucamapu, por un monto de SSOO.O00.- para compra de materiales de

construcción, eso va con un cofinanciamÍento que es la estructura que ellos ya tienen
edificada".

Se aprueba por unanimidad, entrega de ayuda social a la Sra. Romina Lorena Barría

Barría, con domicilio en de acuerdo a lnforme Social em¡t¡do la Srta. Caterin

Duarte Zapata, Asistente Social de la llustre Municipalidad de San Juan de la Costa, para

compra de rnateriales de construcción, por un monto S500.000.-, considerándose del
presupuesto del Departamento Social 2024.

3. PRESENTAqÓN Y APROBAC¡Óru OT AUTORIZACIóN PARA EFECTUAR "REMATE DE

VEHíCULOS MUNICIPALES AÑO 2024"

Sr. Fredv Martínez Flores - Profesional Aoovo DAF: "El tema que voy a exponer hoy día

son sobre los remates de vehículos año 2A24, como se puede visualizar en las imágenes el

deterioro de los vehículos municípales, que están en el aparcamiento detrás del Juzgado

antiguo, se puede evidenciar el desgaste y oxido que tienen los vehículos hoy en día, que

ya están dado de baja, que es un proced¡miento en e! fondo de manera administretiva,
por lo cual están esperando el remate, mientras se regulariza el tema de la

documentación administrativa para proceder al actual remate, por lo tanto este año 2024
se logró regularizar eso y se va a proceder a rematar, lo dispuesto en la ley orgánica
constitucional de Municipalidades de acuerdo al párrafo 4" Régimen de Bienes: Art. 34 los

bienes inmuebles rnunícipales sola podrán ser enajenados, gravadcs o arrendados en caso

de necesidad o utilídad manifiesta, el procedimiento que seguirá para la enajenación será

el remate o licitación pública, el valor mínimo para remate o licitación será el avalúo fiscal,

el cual solo podrá ser rebajado con el acuerdo municipal, es evidente que por el estado de

los vehículos no se pueden ir a remate por el avalúo fiscal, y se solicita la rebaja del avalúo
fiscal, es decir que se por un valor mínimo. El Segundo es el Art. 35 la disposicíén de los

bienes muebles dados de baja se efectuara mediante remate público, no obstante en

casos calificados las municipalidades podrán donar tales bienes a instituciones públicas o
privadas de la comuna que no persigan fines de lucro. Son l-4 vehículos los que se

encuentran dentro de listado para ir a remate este año que son los siguientes: camioneta
Ao (Qnn nnn -uL #uuv,vuv. ,
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cam¡ón Chevrolet blanco año 1999 avalué fiscal $3.L53.396.- y el precio mínimo es de

$900.000.-, camioneta Chevrolet rojo aña }ALZ avalúo fiscal §6.3LL.78A.- y el prec¡o

mínimo es de $700.000.-, camión % Dongfeng blanco año 2015 evalúo fiscal 59.236.250.- y
el precio mínimo 5800.000.-, camión doble cablna Dongfeng blancc año 2014 evalúo fiscal

$8.390.3U.- y el precio mínimo 5700.000.- (sin llantas y montado sobre troncos, extravío
de piezas), cam¡oneta Great Wall Motors Gris año 2009 evalúo fiscal $1".798.67L.- y el
precio mínimo $SO0.OOO.-, camioneta Mahindra blanco año 2A12 evalúo fiscal

$3.409.639.- y el precio mínimo $AOO.OOO.-, camioneta Mahindra rojo año Z:ALZ evalúo
fiscal $4.L45.480.- y el precio mínimo de $700.000.-, cannioneta Mahindra rojo año 2017
evalúo fiscal $9.L47.931,.- y el precio mínimo de 51.000.000.-, camioneta Mahindra blanco
año 2012 evalúo fiscal $3.409.639.- y el avalúo mínimo $800.000.-, bus Mercedes Benz

azul año 1995 evalúo fiscal 2.51L.598.- y el precio mínimo 5900.000.-, camioneta Nissan

blanco año 2014 evalúo fiscal $6.796.930.- y el precio mínimo es de $700.000.-, camioneta
Nissan blanca año 2009 evalúc físcal $3.285.952.- y el precio mínlmo de $900.00CI.- y

automóvil Nissan blanco año 1998 evalúo fiscal $f.O¡+.ZSE.- y el precio mínímo

5100.000.-, este últímo solamente cuenta con asientos y tanque de combustible, está
totalmente desmantelado, por eso es el valor, lo que se pretende recaudar para el

municipio es un total de $1O.E0O.OO0.-, ojala sea un escenario optimísta y podamos

recaudar esa cantldad o más. En lo que respecta al cronogranna del rernate si fuera
aprobado, tendríamos la aprobación del concejo municipal hay 27.A3.2Q24, el decreto de

publicación de remate seria el 0L.A4.2A24, difusión de remate del 03 al 15 de abril del
2024 a través de la página institucional, redes sociales y también aviso radial, visíta técnica
aparcamiento el l-6.04.2A24 para los usuarios que estén interesados pueden asistir ese

día, en la puhllcación van a sallr los horarios en tos que pueden venir a ver todo, día del
remate L8.ü4.2A24, luego la transferencias de los vehículos esta hasta el 3L.05.2024, ya

que esto lleva toda una documentac¡ón tras el remate".

BEMATE DE
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LMunicipalidad San Juan de Ia Costa
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Muchas Gracias

,6iiL rtuíinrr@'r¡iuad.r¡.!.¡o.¿r

SEÑOR PRESIDENTEi"Laverdad es que este tema de los remates de los vehículos se venía

man¡festando desde el año Z:AZL, en el año 2A22 lo tratamos varios veces también,
después ya no quedaban energía para seguir insistiendo, pero que bueno que alguna

forma se está viendo, porque todo esto también la vista y el desorden que había decía

mucho del municipio, así que bueno que está en un espac¡o más ordenado, pero aun así

había que hacer algo con eso, En lo que respecta a las valores se llegó a esos montos de

acuerdo a los Art. 34 y 35" .

Sr. Fredv Martlnez; "Así es".
SEÑOR PRESIDENTE: "Se hizo todo un análisis, y ahí están las explicaciones de la diferencía

entre el avalúo fiscaly el monto mínimo para remate. No sé si algún concejaltiene alguna

observación al respecto para señalar".
Sr. Fredv Martínez: "Lo que se está solicitando es la aprobación de los montos mínimos,
ya que están bajo el monto del avalúo fiscal, para llevar a acabo del remate".
SEÑOR PRESIDENTE: "Entonces lo que se solicita es la aprobación de los precios mínimos".
5r. Fredv Martínez: "Y por supuesto la aprobación para realizar el remate de estos
vehículos, son dos cosas".

CCINCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "Agradecer la presentación de Don Fredy, el detalle
que se nos da de este remate, como decía Don Marcelo es algo que en algún momento la

mayoría pregunto áCuándo se podía hacer?, que bien que se pueda dar, la idea es que Ia

comunidad pueda participar de este remate, los interesados obviamente, está el

cronograma, solamente aprobar los precios mínimos, la consulta ya que veo las

fotografías y no encuentro los furgones escolares iEsos no entran en este listado?".
Sr. Fredy Martínez: "Por el momento no, hay que hacer un trámite admínístrativo, eso

conlleva bastante tiempo".
CONCEJAI ORTEGA: "Pero está pensando para un futuro, porque en algún momento el

año pasado se hizo una revisión mecánica de ellos".

§r. Fredy Martínez: "Desconozco esa informacíón, ya que la maneja el DAEM".
CONCEJAL ORTEGA: "Preguntaba más que nada, porque no lo vi en la documentación".
§r. Fredv Martínez: "Desconozco esa información, en este momento no van en este
n rn¡ac nII
P¡ vssrv r

CONCEJAL ORTEGA: "Como es un trámite administrativo, más seguro que lo veremos más

adelante".
SEÑOR PRE§IDENTE: "Me imagino que eso es propio de cada departamento, esta lo

municipal, educación con su área de vehículos, al igual que salud nos va hacer en un

momento la exposición de su área de vehículos".

CONCEJAL SR. OMAR pERgZ: "Viendo los años de los vehículos son bastantes antiguos en

su maycría, estuvieron mucho tiempo aparcado, esta es una consulta más bien de interés
personal, éPorque no se hizo un remate anteriormente?, porque contra mas transcurría el

tiempo mayor es el deterioro y mayor la baja en el avalúo y valor de los vehículos éA gue

obedece eso?".
Sr. Fredv Martínez: "lnvestigue sobre procesos anteriores y si hay, además hay cuatro

7024

vehículos que han participado de 3 procesos anteriores, y han ido quedando y quedando,
w
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no se han podido rematar, las camionetas Mahindra terrano esas son de este proceso
nuevo, que venían del año 2O2L que menciona Don Marcelo, así que como les explicaba
hay procesos adm¡nistrativos que hay que cumplir para poder llevar a cabo este remate, la
docurnentación, atrasos, revisión técnica, todo eso en !a lista aparecen corno las fechas, es

mucha información en corto tiempo, hay que dedicarse a este proceso administrativo, por

eso se ha demorado, además en la gestién de Don Luis Barría apoyo como represente
legaly también Don Bernardo que tienen sus tiempo también".
Sr. Luís Barrí? - Alcalde (sl: "Algunos de este listado de vehículos se encontraban con

embargo, ahí había que hacer otro procedimiento ante la tesorería, nos llegaron la

semana pasada los últimos documentos, bueno por causas judiciales en contra del

municipio, donde primero lo que hacen es embargar los bienes, igual se demoró eso,

además que tuvimos la pandemia, etc., en el caso de los vehículos del DAEM, el Sr. Alcalde

Titular determino que no se rematen por esta oportunidad, porque a lo mejor se podía

recuperar alguno, hay otros'yehículos nnas que tarnb!én tienen problernas de tipo legal,

entones por eso no los quisimos incorporar en este proceso, que son como 3 o 4 vehículos

más".
SEÑOR PRESIDENTE: "Haciendo un poco más de énfasís en la pregunta de Don Omar,

efectivamente uno ve que son temas administrativos, que depende de la decisión de

quien lleva esta municipio apurar ciertas acciones, que de algunos formas las concejales

manifestamos en concejo, por eso lo insistíamos, para que de alguna forma se tome
prioridad, porque son importante los recursos que se van desde ese punto de vista, tener
hoy día un carnión Vo sabre unos troncos, la verdad es que habla mal del municipio, del
poco cuidado, no debiera suceder eso, en lo personal no sé si tienen o no batería,

entonces hay algo que de alguna forma se vulneraron, en términos de los materiales, que

son recursos del municipio y de la ciudadanía completa de la comuna, en se sentido hay

un tema que no debiera haber pasado, quiero hacer una consulta a propósito de la
maquinaria pesada, éCómo sería o en qué estado esta eso? Entiendo yo la

retroexcavadora por aquí y por allá, si en algÚn momento nos podrían dar a conocer

donde esta y en qué estado esta esa maquinaria pesada, que en algún lado debe estar".
Sr. Fredv Martínez: "La máquina pesada se encuentra en el sector de Pucomo, esta como

lo explicaba hay que hacer un proceso administrativo para traerla, contratar para que la

vayan a buscar, ver la ubicación, también han dos camiones que están en el taller en

reparación y que se van a dar de baja, están en ese proceso administrativo, la maquinaria
pesada seria corno para la segunda etapa de remete, ojala que el tiempo ncs acompañe y
poder rematar este año".
SEÑOR PRESIDENTE: "lgual recodar y en su momento fui crítico e este tema, que a la
salida de Osorno en la Ruta U-22 hay un camión que tiene encima un furgón, lo

lamentablemente es que las personas que pasan por ahí ven el logo municipal en el

camión, entonces eso no da un buen espectáculo en la carretera, entonce§ es un camión

basurero, no sé si eso ingresara como chatarra, eso está como cementerio".
CONCEJAL SRA. SYIVIA CAÑULEF: "Se agradece la presentación, tengo una preocupación,
pero pienso que sería para todo el sector municipal, que se estén perdiendo repuestos del

os vehículos, eso signífica que no está funcionado el resguardo del nochero o cuidador, a

mí me gustaría que se sollcitara información ¿Qué está pasandc?, sacarle un repuesto a

un vehículo no se hace por obra de magía, se hace con mucho tiempo, además hace ruído,

los vecinos deben de haber escuchado, creo que sín duda ameritaría una investigación, no

puede ser de que este recinto municipal se estén extraviando las cosas, que los vehículos

se vayan deteriorando y que después en el remate sea un valor ínfimo, eso quería acotar

con respecto a! recinto municipal, éQué pasa con los que se les paga, para poder cuidar
todo aquello que tenemos nosotros aparcado?". @x
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Sr. Fredv Martínez: "Con respecto a la segur¡dad, en v¡rtud del extravió de algunas piezas,

el municipio instalo algunos paneles solares y dos cámaras, eso fue el año pasado en

noviembre, la instalación la real¡zo el Depto. de Ohras, así que ahora está el recinto con

seguridad".
SEÑOR PRESIDENTE: "Varnos a recalcar ese tema de seguridad, a propósito de que

tenemos tanta inseguridad en esta comuna".
CONCE AL SR. Jutl0 OJEDA: "Muy clara la presentación, la verdad es que comentaban
que cuatro vehículos ya vienen de un proceso de remate, aquí fácílmente tenemos Ia

posibilidad de que ningún vehículo se pueda vender, que ese sería e! peor panorama, en

ese escenario éTendríamos que hacer un segundo remate? éSeguír insistiendo o podemos

declararlos como chatarra? Para hacer espacio, porque venimos con vehículos que han
quedado de otros remates anteriores".
§r. Fredv Martínez: "Efectivamente en el Art. 35 menciona que en caso de que no puedan

ser rematadas se pueden donar a instituciones como bomberos, para que realicen sus

ejercicios o cont¡nuar con el remate, también se tendría que evaluar, quizás bajar el valor
minino del precio".
CONCEJAT SR. OJEDA: "No sé qué mucha ayuda puede ser para una organización un

vehículo en ese estado".
Sr. Fredv Martínez: "Los Bomberos para sus ejercicios de rescate lo utilizan".
CONCEJAI SR. OJEDA: "En ese aspecto podría se/'.
5r. Fredv Martínez: "Ellos los solicitan como dice el ConcejalOrtega".
CONCEJAL §R. OJEDA: "Me queda clara mi duda".
Sr. Fredv Martínez: "Si el escenario no fuera optimista se podría evaluar esa situación, lo

idea es que s€ vayan todas".
SEÑOR PRESIDENTE: "Decisión que tendría que pasar por el concejo".
Sr. Fredv Martínez: "Por supuesto".
Sr. Luis Barría Obando - Alcalde (sl: "También se puede hacer un remate privado, lo
hemos hecho nosotros antes, se invitan a personas presentar ofertas en atencíón a los

rnínirnos acordados, lo otro es que también se puede declarar conno chatarra, pero ese

procedimiento se hace en el registro civil, ya no quedaría como vehículo porque no está

circulando, quedaría así como chatarra o fierro, también se puede hacer eso, pero hay

vehículos que se pueden ocupar como repuesto, hay dos vehículos que es un auto y
camioneta que se podrían calificar como chatarra".

SEÑOR PRESIDENTE: "Sres. Concejales sometemos a votacién dos cosas, primeramente

éEstamos de acuerdo con aprobar los precios mínimos de remates que están

contemplados?".

coNcEJAt sRA. SYLVIA CAÑULEF: "Apruebo".
CONCEJAT SR. JULIO OJEDA: "Apruebo".
CONCE A[ SR. OMAR PÉREZ: "Apruebo".
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "Apruebo".
CONCEJAL §RTA. JESICA OJEDA: " Aprueba" . @
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5e aprueba por unan¡m¡dad, precios mínimos de remate para ¡os vehículos

mun¡c¡pa¡esZA24, que de detallan a cont¡nuac¡ón:

Dirección de
Administxación y

Finanzas

y S-- -t?¡" -',-,¡'

.¿,ttt't,.,,.;,
:Y i*ñ-'*"-4"is

Listado de Vehículos
Municipales 2024

SEÑOR PRESIDENTE: "Entonces aprobamos los precios mínimos de remate, para el caso

de los vehículos municipales2A24. Lo segundo éSres. Concejales estamos de acuerdo con

aprobar autorización para efectuar el remate mismo de los vehículos municipales2A24?

CONCEJAL SR. JULIO OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAT SR. OMAR pÉRgZ: "De acuerdo".
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA:,,DE ACUErdO,,.

CONCEJAL SRTA. JESICA OJEDA: "De acuerdo".
CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF: ..De acuerdo,,.

SEÑOR PRESIDENTE: "Muchas gracias Sres. Concejales, entonces estamos todo de

acuerdo con aprobar la autorización para realizar remate de vehículos municipales año

2C?4 con los precios mínimos estimados en la tabla de valores".

5e aprueba por unanimidad, autorización para

Municipales2O24, que se detallan a continuación:

Listado de Vehículos
Municipa¡es 2024Di¡ección de

Admi¡listración y
Finanzas

Remate de L4 Vehículos
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#i

l:::: s:.i79.¡29i,-,
S l:a:i.l;LÁ 5 908.000

lo.r,ri r< ilrc :: :::f. lor:v:e l¿¡: $ 6.311,780 § 700.0ca

a t.)1ó.)af, ! ;ia.icl:r-: -: - lo,, ,. lo**, lrr*
/air.iia::'r :, l: i i :i: i t: I a:a- lrLr* l:ot+

S ;!1i atl: --'-'-''.].-'.: l: -.4 itt:_- $ 1.7t8.671

5 :)Ct iicil!¡,ndr. llt« ut xr oc lo*arr l¿l: : l.lt9 it9
s 7C0.00cr i:al lor¡rs l¡cr¿ s tr.1:-r.jjf

1.".r, lrr, s 9.:;1.!irl 5 LtCl.a;'al** r,. ur,
:: al:L Io^¡ar: I:c:¿ !: l::3.i19 s 800,000

: !:¡l lxr*rz lrs: s 2.511.59§ I 900.000

s 6.?9i.9ll 1ia.aatl.-: -.i :..: : l*: : i : i::r lcctrm lrcre
ia _ -:: ir::: s r.2É5,!9: 9aa.ilai a¡:.:..: : r :,t :::

I r":: s 1.0]4,753 s ró0.000i,*i.is lsrre lr*

l af: § §s0.000-,, I i.:, l:

! i i.ü:.19¿ 9ii i:ia
:.":,:;:,":: i ::r-,t: l-1, !'. l. § §.311-180 s 70§.0ús

!9: 1.7 T I a::; ln*,, § 9.236,?sO

: tt:. l -: -t- s,39.317 $ 7aú.ooo-_.:- .:. :.1 .::.: t. ::;::'..;
5 r.7!S ér; s 500.&0:Ét::: -': r:

;:. _i,t:: s I rtg.6:9 s ar:a.t,a

: iti. t:.:::: :1 ; iii.i¡C $ ?00.00ú..r- .,,.1:ri :: -.-.

:cii s 9.:.i7.§i: S : CCC CCi0,éstr I.*',
:ii: ii-iir. itltre{ p;k up¡: d. aab 1.2 : ii:. lrrre:: !.409.63'

:: i-.:.1: I i::i g 2.su.598 .iia.rlii

i 
i::i..; s 6.796.9iC s 7üC.00o-:. ,:r:::\: : :.i ::

s 908.000is*--rs I l.r§5.952

S loo.oo!r:iir:i l:,::,s ::t:; i i.t:¡ 711

L0

É^
,;:

i:i S

1-,,-..-

l:ir;: r.:
:1. .-



l,Municipalidad San Juan de la Costa

Concejo Municipal

4. PRESENTACIóN Y APROBACIóTV OT AUTORIZACIóN PARA EFECTUAR 'REMATE DE

VEHíCULOS DEL DEPARTAMENTO DE SALUD MUNICIPAL'

Sr. Luis Barría Obando - Alcalde {s}: "Discul pe, pero hay un tema que es sobre tabla, que

es la solicitud de autorizacíén de remate de los vehículos del Departamento de Salud

Municipal, eso no estaba en la tabla oficial".

§EÑOR PRESIDENTE: "Voy a revisar para verlo oficialmente, por favor espérenme un

momento, pero la ídea Sres. Concejales y ustedes también están en conocimiento de un

coreo que nos llegó posterior a la tabla oficial, donde da mención de remate de vehículos
del Depto. de Salud, eso sería sobre tabla, éHay alguna objeción de colocar este tema?".

CONCEJAT SR. JULIO OJEDA: "Ninguna".
coNcEJAt sR. 0MAR pÉRrZ: "Ninguna".
CONCEJAL SRTA. JESICA OJEDA: "Ninguna".
CONCEJAL SR, EDUARDO ORTEGA: "Ninguna".
coNcEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF: "Ninguna".

SEÑOR PRESIDENTE: "Entonces como ya lo hemos señalado este es un tema sobre tabla,
por lo tanto se realiza la presentación para autorización para efectuar remate de vehículos

Departamento de Salud Municipal".

§ra. Luz Guarda Guaiquipan - Fnc. Gestión Administrativa Depto. Salud: "Todo lo que es

normativa y proceso de remate ya fueron expuestos en la presentacíón anterior por el Sr.

Fredy Martínez, por lo tanto les paso a exponer solamente los vehículos que pasamos a

rematar en este caso que son 9. En el 1) tenemos una camioneta nissan terreno
petrolera, que esta con una evalúo fiscal de $S.Zql.l1g.- y su valor mínimo de remate se

fijó en SAf6.ZZS.- considerando que este vehículo tiene malo el moto, neumáticos, frenos,
manillas laterales y carrocería, en el 2) tenemos un furgón Hyundai, el avalúo fiscal es de

55.459.230.- y el precío mínimo de remate es de $2.237.384.-, esta funcionado pero malo

regular, es decir, tiene problemas de motor, frenos, neumáticos y cerrecería, en el 3)

camión Ford bencinero del afio L997, avalúo fiscal de S1.GSS.+SG.- y su precio mínimo de

remate es de $SSZ.gfO.-, se encuentra en mal estado como son el motor, neumáticos,

carrocería, frenos y sistema de alimentación de combustible, en el 4) camioneta nissan

terrano petrolera del 2006, su avalúo fiscal es de $2.925.853.- y su precio mínimo de

rernate SX.082.070.-, se encuentra malo con problemas de motor, caja de carnblo y

carrocería, en el 5) camioneta Mahindra año 201,1 petrolera, su avalúo fiscal es de

$3.469.89L.- y precio mínimo de remate §1.L44.892.-, vehículo malo con problemas de

motor, parabrisas, desabolladura, pintura y neumáticos, en el 6) camíoneta Mazda
petrolera año 2002, el avalúo fiscal es de 52.145.077.- y su precio mínimo de remate es de

5505.056.-, vehículo no está funcionando malc el motor y neumáticos, en el 7) furgón
Hyundai petrolero, avalúo fiscal de 55.459.230.- y el precio mínimo de remate

52.801.708.-, esta funcionado, pero tiene el motor malo, manillas de puerta y accesorios,

en el 8)camión Hyundai petrolero del año 2008, su avalúo fiscal es de 52.803.2L3.- y su

precio mínimo de remate es de §1,.L52.L73,.-, no está funcionado tiene el motor malo y
parachoques delanterc, en el 9) arnbulancia, la mezclatura es camioneta solamente que se

adaptó para ambulancia, nissan, petrolera, su avalúo fiscal es de 55.221..297.-y su precio

mínimo de remate es de $777.A38.-, vehículo no está funcionado, el motor, frenos y

neumáticos en mal estado, ahora en el listado solamente pusimos lo más relevante en

costos y [o que estas más deteriorado, pero en si tienen muchos más detaSs de los que
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se mencionan, esos ser¡an nuestros 9 vehículos que se proponen para el remate que se va

hacer en abril".
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SEÑOR PRESIDENTE: "Muchas grac¡as Doña Luz. Sres. Concejales alguna observación o
¡ntervención de la presentac¡ón".

CONCEJAt SR- EDUARDO ORTEGA: "Muehas grac¡as por la presentac¡ón con los detalles y

fotos, la consulta es casi parec¡da a la que le he realizado a Don Fredy, ya que uno ve los

vehículos estacionados, que están mejor estado que los vehículos municipales y se ve a la

vista, en su listado no veo las camioneta Mitsubishi blancas éQué paso con ellas?".

Sra. Luz Guarda: "Se van recuperaf .

CONCEJAL ORTEGA: "Lo consultaba, porque se venían en buenas condiclones como para

recuperarlas y darle una utilidad".
Sra. María de Los Áneeles Bahamonde - Directora Depto, Salud: "Hay una camioneta y

un furgón que vamos a recuperar, la vamos a ver en términos mecánicos,ffntuvimos una
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reunión con el mecánico, tiramos lápiz sumando y restando debido a la falta de vehículos
y la imposibilidad de comprar nuevos, vamos a rescatar esos dos vehículos".

CONCEJAL ORTEGA: "Como no las veía en el l¡stado quede con la duda".
Sra. luz Guarda: "Justo esas dos quedaron fuera de este listado para remate".
CONCEJAL ORTEGA: "Que eras los más mirados por la gente".

SEÑOR PRESIDENTE: "En vista de que los precios son menos que el avalúo fiscal, también
se sometieron al análisis del Art. 34 y 35, me imagino que es la misma figura de dos
aprobaciones por este concejo. éSres. Ccncejales se aprueba el valor precio mínimo de
remate señalado en Ia presentación?".

CONCEJAT SR. EDUARDO ORTEGA: "Apruebo"
CONCEJAL 5R. OMAR PÉREZ: "Apruebo".
CONCEJAL SR. JULIO 0JEDA: "Apruebo".
CONCEJAL sRA. SYIVIA CAÑUIEF: "Apruebo".
CONCEJAL SRTA. JESICA OJEDA: "Apruebo""

sEÑoR PRESTDENTE: "Aprobamos"

5e aprueba por unanimidad, precíos mínimcs de remate para los vehículos del
Departamento de Salud Municipal 2024, que se detallan a continuación:

Listado de vehículos Departamento Salud Municipal 2024

SEÑOR PRESIDENTE: "segundo éEstamos de acuerdo con aprobar Ia autorización de

remate de vehículos del Depto. Salud Municipal?, para las fechas estipuladas para el

remate municipal".

Sra. Luz Guarda: "Nosotros siempre nos acoplamos con los remates que hace el

municipio".

CONCEJAL SR. JULI0 OJEDA: "Apruebo".
CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA: "Apruebo"
CONCEJAL 5R. OMAR PÉREZ: "Apruebo".
coNcE AL SRA. §YLV¡A CAÑULEF:',?pruebo".
CONCEJAL SRTA. JES¡CA OIEDA: "Apruebo".

SEÑOR PRESIDENTE: "Entonces aprobamos la autorización de remate de vehículos del
Depto. Salud en su contexto señalado en la presentacién".*q

N' Tipo Marca Modelo Combustible Patente Año Color Avalúo
Fiscal

Precio

Mínimo
Remate

1 Camioneta Nissan Tenano DX D.CAB 2,5 Diesel DZGR-60 2412 Plateado
Plata

$5.247.7A9.- $816.728.-

2 Furqón Hvundai New H-1 Diesel CVFG-57 2011 Beiqe $5 459.230.- $2.237,384.-
J Camión Ford E 1Áñ Bencina KZ - 9963 1997 Roio $1.695.456." $§57.31 0.-
D Camioneta Nissan Terrano Diesel YE - 4041 2A26 Rojo

h,lalóli¡¡
s2.s25.853.- $1 082 070.-

5 Camioneta filahindra New Pick Up XL 4x4 Diesel CB LT. O7 2Al Plateado $3.469.891.- $1,144 892.-

6 Camioneta Mazda B 29OO DX CAB 2,9 Diesel vH - 8134 2002 Blanco $2.145.077.- s505.056.-

7 Furgón Hyundai New H-1 Diesel CB PX-33 2010 Plateado

PIata
$5 459.230.- $2.801.708.-

I Camión Hyundai Porler HR D CAB TCI
1E

Diesel BH VX.65 2008 Blanco $2.803.213.- $1 .182.1 71 .-

o Ambulancia
Camioneta

Nissan Navara XE lvlT D¡esel CG PR .54 2410 Blanco $5.221.297.- $777.038.-

13
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Se aprueba por unan¡m¡dad, autorización para Remate de 09 Vehículos del
Departamento Salud Municipal 2024, que se detallan a cont¡nuac¡ón:

Listado de vehículos Departamento Salud Municipal 2024

5. PRESENTACIÓN SOBRE EJEEUCIÓN DE OBRAS DE MEJORAMIENTO DE LAs UNIDADES

EDUCASÓN, ESCUELA RURAL BAHíA MANSA Y ESCUELA RURAL PUAUCHO

SEÑOR PRESIDENTE: "Esta presentación es sobre la ejecución de obras de mejoramiento
de la Escuela Rural Bahía Mansa y Escuela Rural Puaucho, en el sentido de que esto es

parte del correo que habíamos enviado como concejo en la sesión anter¡or, ya qu€

tomamos la decisión que nos vinieran a dar cuenta de la decisión, estado del arte de

ambos colegios, por eso lado se les agradece por la decisión de venir a exponer".

Sra. Ximena Tiznado - Jefa lsl DAEM: "Nosotros habíamos conversado de la
presencia de Don Julián Quezada, pero se estimó en conversación con el Sr. Alcalde (5),

que expusieran los l.T.O de ambas obras, pero Ia l.T.O de la Escuela Rural Puaucho se

excusó, porque tenía agendada actividades con anterioridad no podían estar el día de hoy

en esta sesión".
SEÑOR PRESIDENTE: "Muchas gracias por la explicación, pero solamente complementar
que esto sugiere dada la preocupación que teníamos desde el año pasado con educacíón y

da.da que ahora en rnarzo no s€ empezaron las clases cuando debieron haber sído, hay

una fechas intermedio, que nos gustaría que nos explicara en su presentación".

Srta. Mariana Vial - l.T.O Proyecto: "Les voy a presentar el proyecto Conservación de

lnfraestructura Establecimiento Educacional Rural Bahía Mansa, aquí veremos lo que son

los antecedentes del contrato, plan de contingencia, nuevo plan de contingencia, estado

de ejecución de las obras y problemática actual. En lo que respecta a los antecedentes del

contrato, el proyecto contempla una inversión de S449.383.358.-, la fecha de inicio de

ejecución de obras el 19.L2.2023, consta de 180 días corridos para la ejecución de las

obras con una fecha de término el 16.06.2CI24, la empresa contratista es Constructora e

lnmobiliaria Axial Ltda., quien licito y se adjudicó la licitación, como presidente de obra el

Sr. Willy González. En lo que respecta al plan de contingencia licitado contemplaba el

inicio de las obras en el mes de septiembre del 2023, eso considerando que el mes de

septiembre los niños aun están en periodo escolar, y también considerando que el
proyecto se inició su ejecución el 19 de diciembre del 7A23, no en septiembre como
estaba planificado en el inicio, de todas maneras se va a explicar el contingencia inicial que

contemplaba tres etapas, etapa 1 que eran solamente. trabajos en el exterior, el desarrollo
#,
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N" Tipo Ir,,larca Modelo Combustible Patente Año Color Avalúo
Fiscal

Precio

Minimo
Remate

1 Camioneta Nissan Terrano DX D.CAB 2,5 Diesel DZ GR- 60 2012 Plateado
Plata

$5.247.70S.- $816.728.-

iur !.ru¡ r Hyundai Át-.,, L! ! ñi^-^! ¿vt I BCrUE
o4 a11 aot

Camión Ford F-350 Bencina KZ - 9S63 1 997 Roio $1.695.456.- $557.31 0.-

B Camioneta Nissan Terrano Díesel YE - 4041 Rojo

Metálico
$2.925.853.- s'1.082.070.-

5 Camioneta l\lahindra New Pick Up XL 4x4 Díesel CBLT-67 2011 Plateado $3.469.891.- s1.144.892.-

6 Camioneta tliazda B 29OO DX CAB 2,9 Diesel vH - 8134 2002 Blanco $2.145,077,- $505.056.-

7 Furgón Hyundai New H-1 Diesel CB PX- 33 2UA Plateado

Plata
$5.459.230.- $2.80',l.708.-

B Camión Hyundai Porter HR D CAB TCI

2,5

Diesel BH VX-65 2008 BIanco $2.803.213.- 91.182 171.-

s Ambulancia
Camioneta

Nissan Navara XE MT Diesel CGPR -54 2410 BIanco $s.221.297,- §77i 038.-
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de las obras iba hacer de forma simultanea entre la escuela y los trabajadores de la
constructora solamente en los exter¡ores del recinto, en la etapa 2 era en obras interiores
después de las L4:00 horas, que contemplaba el área de sala de clases, administrativos,
cocina y cornedor, y en la etapa 3 gue también eran ohras interiores cuando los niños no
estaban en clases, que involucraba intervención en el internado, considerando lo antes
dicho de que las obras se iniciaron en diciembre y los niños no estaban en clases, se inició
el nuevo plan de contingencia, que es priorizar las partidas que estaban condicionadas al

clima, eso quiere decir que durante esos dos meses de verano, enero y febrero se hizo el

recambio de techumbre, hormigonado el exterior y tarnbién se priorizo el cambio del
sistema de alcantarillado, este nuevo plan de contingencia también tiene tres etapas,
etapa 0 del L9.L2.2A23 al 18.03.2024, contempla todas las obras exteriores e interiores,
en la etapa 1 del 18.03.2024 al 05.04.2024, que es en la que estamos actualmente, que

contempla obras exteriores solamente durante la jornada de la mañana, porque los niño
están en clases, y durante la tarde p.osterio!' a las X.4:00 horas se puede ingresar a la
escuela, y se están realizando obras interiores de las salas de clases y administrativos,
cocina y comedor, en la etapa 2 hasta el 04.04.2024 solamente van hacer permitidas las

obras interiores internado después de las 3.6:00 horas. En el estado de ejecución de las

obras actualmente al día de hoy se han cursado dos estados de pago, que contempla un
prlrner estado de pago de L7,TAalo de avance, un segundo estadc de pago de 18,807o de
avance, un tercer estado de pago que está en revisión por 25,42%, quedando pendiente
sin ejecutar las obras en un 38,58% considerando que todavía quedan tres meses de

ejecución de obras, la empresa ha tenido un avance considerable, que supera la mitad del

contrato, en las imágenes pueden ver la reposición de Ia techumbre, que es la nave

central o comedor, toda esa techumbre se ha cambiado, actualmente se está cambiando
otro de los pabellones que es salas de clases y queda pendiente únicamente el pabellón

de atrás, eso es solamente lo que falta en techumbre, se renovó la cocina y comedor,
pueden verla en su estado anterior y en el actual, se cambió cielo, sistema de iluminación,
la mampara ahora está completamente nueva, se habilito para que Junaeb pueda generar

comida caliente, eso quiere decir que toda la red de gas, agua y alcantarillado esta

funcional, también pueden observar el estado anterior del comedor y estado actual, en el

comedor de cambio todo el cielo, actualmente la empresa está colocando los artefactos
eléctricos, se pintó y falta dos capas más, pero esta habilitado, en el caso de las mamparas
se cambiaron por unas puertas de aluminio con ventanal nuevas y están funcionales,
tamb!én se hizo el cambio de los frontones, falta como 3 m2 por cambiar, pero están en
proceso de cambio, se hizo el recambío de todas las ventanas del pasillo que colÍnda con

el comedor y cocina, se cambiaron por termopaneles, antes estaban las de aluminio y se

cambiaron por termopaneles, y se cambiaron las ventanas de los baños de los alumnos,
también el contrato contempla la totalidad de la reposición del sistema eléctrico,
involucra luminarias, enchufes, interruptores con sus correspondientes tableros, hasta el

día de hoy esta funcional todo el sector sala de clases, y se está avanzando para habilitar
cocina y comedor, cocina esta funcíonal, en el comedor falta colocar artefactos, que esta

semana deberían estar todos colocados, la totalidad del circuito se hace por exterior dada

la condición de antigüedad de la edificación, entonces se decidió por las conexiones
exteriores, tarnbién se renovó el baño de kínder que contempla la reposición de

artefactos, recambio de piso y cerámica, también están funcionales, en el caso de los

baños de los alumnos está en proceso de renovación, tienen hoy en día la colocación de

los pisos de porcelanato, se están colocando los artefactos, esto debería a más tardar en

una o dos semanas, dependiendo del tiempo de espera de la llegada de los artefactos.
For ultirno tenemos una problemátlca actual, que es el sistema de alcantarillado, el
proyecto ínicial contemplaba un sistema de alcantarillado en tres fosas, una fosa que

alimenta al kínder y área, administrativos, una segunda que abastece el baño de los,P
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alumnos e inspectoría de 20.000 litros que no se cambia, y una tercera fosa que alimenta
al sector de internado, el proyecto contempla reposición completa de la fosa de kínder,
fosa y sistema de drenaje, en el caso de los alumnos solamente la reposición del sistema
de drenaje, ya que la fosa es un sistema de hormigón y esta funcional, el internado
también contempla fosa y sistema de drenaje, al iniciar las obras de alcantarillado se le
solicito a la empresa realizar las pruebas de infiltración, es decir, se ve cuanta cantidad de

agua absorbe el terreno, para delimitar las dimensiones de los drenes, se hicieron las
pruebas de infiltracíón y tuvimos en tres puntCIs en kínder, alumnos e internado, en ef

kínder tuvimos el mejer resultado no así lo esperado, se hace una excavación por
30x30x30 cm de profundidad, se le coloca una medida que este caso fue un clavo, se llena
de agua y se espera cuanto tiempo baje 2,5 cm, la de kínder se demoró 5 minutos en bajar
y eso es bastante tiempo, luego hicimos la misma prueba en el baño de los alumnos y se

demoró en bajar esos mísmos 2,5 cm L5 minutos, en el caso más desfavorable es de los

beños del internado, que se dernor:ó 30 rninutos en bajar L,7 cm y luego se detuvo o sea

no absorbió lo que necesitamos que absorba, bajo sea primicía se le solícito a la empresa
plantear una nueva solución de drenaje, eso quiere decir que ellos están en proceso, ya

contrataron un ingeniero para que proponga una nueva solución de sistema de drenaje,

esto es preliminarmente, yo no he visto el proyecto, pero el ingeniero en conversaciones
que tuvimos lo más factible es hacer un pozo de infiltración no un sistema de drenaje
tradicional, que básicamente es una excavación muy grande que lleva cubo drenes, que

son cubos permeables por todos lados, estos se acumulan como un lego, se tapa y la idea

es que ahí lleguen todos los líquidos y se absorban por todos los lados, el beneficio de esto
es que no tiremos bolones, ya que estos ocupan una masa muy grande dentro de la misma
excavación, entonces como son elementos permeables por todos sus lados y absorben un

90% de agua, vamos a tener más tiempo para que las aguas sean absorbida por el

terreno, la idea es que tengamos una solución más definitiva a estos problemas de
alcantarillado, dentro esta semana y la otra el ingeniero ya debíera de tener íngresado en

la Autoridad Sanitaria el nuevo proyecto de alcantarillado, posterior a eso la Autoridad
Sanitaria tiene que darnos el aprobado de este nuevo proyecto, y a posterior tenernos que

solicitar en caso de que se necesario mayores recursos, ya con esa aprobación la empresa

ejecuta. Muchas gracias, sitienen alguna consulta o duda la pueden realizar".
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CONCEJAL SR. OMAR pÉReZ: "Me llama la atención, mi pregunta es iA qué distancia va a
quedar la fosa grande?, la que va a recibir todo".
§rta. Mariana Vial: "Tenemos tres fosas, la fosa del kínder que es de 3"600 litros, fosa del
internado de hormigón que no se reemplaza y es de 20.000 litros, además la fosa de
10.000 litros, son tres soluciones distintas, la que mayor capacidad tiene es la del medío,
pero esa no se modifica ya que esta funcional, la otra está a unos 3 metros de la

edificación".
CONCE¡AL pERgZ: "¿Riesgo de saturación?" .

Srta. Mariana Vial: "Por lo mismo es que se está cambiando el sistema de drenaje, porque

el terreno no tiene un composÍción tan buena, que permita que infiltren los líquidos,
entonces pro eso es que se está cambiando la solueión de drenes tradicional que unCI

conoce por una más definitiva, que en este caso es un pozo, para efectivamente evitar
que el terreno se sature y que se genere en el patío esas pozas de agua, y que los níños

estén mojados". p
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CONCEJAL PÉREZ: "Gracias".
MINISTRO DE FE: "Disculpen, qu¡s¡era complementar una información que es ímportante
señalar, que en el sector de la entrada principal se desarrolló un proyecto de evacuación

de aguas lluvias, que va a permit¡r eliminar ese pozén que se formaba en el hall principal,
que impedía el acceso de los propios niños, eso queda también resuelto en este
proyecto".
§EÑOR PRESIDENTE: "Muchas gracias Don Eduardo".
CONCE¡AL pERfZ: "Sobre lo mismo Don Eduardo, esa loza está quebrada la mayor parte".
MINISTRO DE FE: "Eso se repofie".
Srta" Mariana Vial: "Eso ya se repuso".
MINISTRO DE FE: "Esa obra ya está ejecutada, hay canales que evacuan el agua, con las

lluvias que ha habido se vio la efectividad de la obra".
Srta. Mariana Vial: "Cada bajada de aguas lluvias tiene cada una sus cámaras, y se

conectan con una red que va en una canalización de hormigón y se ccnectan a un punto
en específico, aquí igual estamos considerando la forma de infiltración en el terreno
también, ya que son agua limpias, las aguas lluvias son límpias, entonces no podemos

contaminarlas con las de las fosas, estamos viendo un sistema quizás para regar la ladera,

ahí estamos viendo que vamos a hacer con esas aguas lluvias".

CONCEJAL SRA. SVLVIA CAÑUIEF: "A mí me huhiese gustado tener la misma presentación

que usted hizo en el documento, reviso todo y no nada me concuerda, perdón, pero pedí

la palabra y me gustaría que usted me escuchara, lo otro es que este tema es muy
importante y hubiera sido lo ideal tener esta información con antelación en nuestra mesa

de trabajo, para poder analizarlo, estudiarlo y verificar probablemente, eso no se hizo y de

un rato para otro ustedes nos están haciendo una presentación, para que acusemos

recibo de que se presenté, yo al menos discrepo fuertemente de esta presentación,

porque reviso hay temas que miro y que así al pasar no se pueden entender, lo otro Sra.

Ximena Tiznado es que esto debié de haber comenzado en el mes de septiembre con

trabajos externos, éPor qué eso no se comenzó cuando era debido y comenzó
prácticarnente cuando las clases se iban a terminar? A mí me gustaría sabe:' aquello,
porque los padres y apoderados nos envían información y nos exigen también, nosotros

en resumidas cuentas no podemos darles respuesta de algo que no conocemos, a

nosotros no se nos informó absolutamente nada hasta que los padres y apoderados

levantaran la voz, y estuvieran presto a no mandar a sus niños al colegio, me gustaría

tener una repuesta de aquello, son dos cosas que me gustaría saber, porque el restc de

cuándo se va a termínar, bueno espero que se termine en el mes de junio, le dije a la
gente que había un proyecto que tenía fechas acotadas, QUe comenzaba en tal fecha y

terminan en tal, siento de que en la temporada estival se perdieron momentos preciosos,

ahora vinieron ya las lluvias, y seguro que van a continuar, porque hay unos días bonitos y

después vienen como tres de lluvia, entonces igual eso va a ir alargando los procesos, iPro
eso quiero saber cuál es la razón de que no se comenzó como estaba contemplado en el

mes de septiembre? Esa información no la tengo".
Sra. Ximena - Jefa {s} DAEM: "Le puedo responder después de que exponga"

CONCEJAL CRÑUUf: "Estoy consultando basado en lo que se está diciendo, no puede ser

posterior, porque estoy hablando de esta presentación y no de lo que usted va a exponer,

así lo siento".
Sr. luis Barría - Alcalde (s): "Es que su presentación va en relación a lo mismo".
CONCEJAL CAÑULEF: "Entonces tendrían que haber hecho una sola presentación".

Alcalde {sl: "Una es la presentación de la parte de infraestructura y la otra la parte

pedagógica".

Jefa {s) DAEM: "f.lna es la parte técnica y la otra la administrativa"
*a
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CONCEJAL CRÑUUF: "siento en mi caso, que de la forma que lo están haciendo es como

estar revolviendo todo, y no está diciendo las cosas correlativamente, porque no están

haciendo la presentación del proyecto, cuando debieron de haber empezado por lo
primero creo yo, que es lo técnico y lo administrativg porque en el fondo lo primero que

debiéramos saber, Io digo por mí es éPor qué razón no comenzó en septiembre como

estaba contemplado? Que son los trabajos externos, eso se podría haber hecho sin

entorpecer absol utamente nada".

SEÑOR PRESIDENTE: "Gracias Doña Sylvia, bueno Sra. Ximena si usted tiene la respuesta

la pudiera decir, porque eso así estaba contemplado con respecto a las fechas, iTlene que

hacer una presentación antes?".
Jefa (sl DAEM: "Lo que sucede es que en mi rol hay diferentes actividades administrativas
y que dependo de otras unidades, a la vez me gustaría eso señalarlo y a la vez contestar,
porque en una de esas en la presentación se responde varia dudas que tienen todos, esa

es míapreciación".
SEÑOR PRE§IDENTE: "Entonces usted no trae una presentacién igual".

JsfalsllAM "si".
SEÑOR PRESIDENTE: "Que no se olvide la pregunta, porque más menos tengo una similar
consulta a propósito de fechas, así que esperamos la respuesta".

Srta. Mariana Yial: "De todas rnaneras se les va a adjuntar a sus carpetas la presentación,

para que la tenga disponible".
CONCEJAL SR. OMAR pÉRgZ: "Quería proponer algo, ya que en parte Ia Sra. Sylvia tiene
razón, no somos expertos en números y en varios aspectos, si lo podemos entender en

términos generales, propongo al concejo que nos coloquemos de acuerdo y visitemos
corno concejo en pleno la obra tanto la de Bahía Mansa como la de Puaucho, se hizo una

tercera obra que fue la de Purrehuin, que también se avanzó y hubieron ciertas

dificultades, pero no que haya incidido en el reinicio de clases, es ahí donde fallaron las

empresas, se los dije en la reunión que sostuvimos en Puaucho con las autoridades,
propongo que hagamos eso".
SEÑOR FRESIDENTE: "Efectivamente usted es el presidente de la comisión de educación,

eventualmente si alguien se suma está bien, ahora cada uno es libre de ir a visitar los

espacios, cumpliendo con nuestro rol de fiscalización".

CONCEJAL CAÑULEF: 'Tomo lo que dice el presidente del área, cierto, pero con aquellos

que nos vayan dando respuesta a nuestras consulta, porque no vamos a ir como visitas, si

nosotros vamos tiene que ser con responsabilidad, estar en totatr acuerda de que lo que se

nos está mostrando es tal cual lo que se nos está mostrando en el papel".

§EÑOR PRES¡DENTE: "Entonces si se colocan de acuerdo L,2,3 o 4 concejales o los que

sean, eventualmente me lo pueden señalar si ese es el caso, nos dicen la fecha, hora y

eventualmente ver si se puede canalizar o no Sra. Ximena para visitar el espacio, para que

esté presente el ITO de cada espacio, uno no es experto en estas áreas, pero si se requiere
de lo técnico para que se pueda hacer una inspección o una visita más real".
Jefa (sl DAEM: "No tengo problema, pero en este momento la escuela está a cargo de

Mariana, porque está siendo intervenida, yo ningún problema y los acompaño, me

imagino que Mariana tampoco tiene inconvenientes".
§r*a V!al: "Ningún problema, de todas nnaneras hay que coordinar bien, para

evitar retrasos en obras, en este momento tenemos tiempos bien acotados durante las

tardes, ahora entramos a las 14:00 horas a la infraestructura e incluso a veces más tarde,
para evitar el cruce con alumnos, luego a las L6:00 horas se cierra, entonces el tiempo de

ejecución que va a tener la empresa es muy poquito, entonces podemos hacerlo, no hay
problema, pero hay que coordinarlo".
sEñoR PRESIDENTE: "Que llegue la información del día y la fecha. Tengo una duda áLa

Srta. Mariana es de la empresa o del municipio?".#!t

21,



I.Municipalidad San Juan de la Costa

Concejo Municipal

Srta. Mariana Vial: "Soy municipal, trabajo en la Dirección de Obras Municipal, inspectora
de obras".
SEÑOR PRESIDENTE: "Entonces quiero hacer un comentar¡o en relación a su presentación

en el sentido de que en las diepositivas mostraha que h¿bía un plan de contingencia y

después replanteo otro plan de contingencia, aun así no se llegó a puerto ní funciono las

cosas como debieron haber funcionado".
Srta. Mariana Vial: "Ese plan de contingencia esta funcional y se está ejecutando".
SEÑOR PRESIDENTE: "Pero lo real es lo que vemos".
Srta. Mariana Vial: "Esta funcional, a la techumbre le falta poco para la ejecuclón, el baño
que se prometió esta".
SEÑOR PRESIDENTE: "Pero de lo contrario no habríamos tenido este comunícado, donde
dice que se comunica a padres y apoderados una protesta pacífica donde señalan varios
puntos que son, no contar con calefacción en las salas de clases, no contar con la
hab¡litac¡én necesaria, no contar con los baños siendo que fue un compromiso para el

inicÍo del año escolar, no contar con las óptimas condiciones, y no cumplÍr con los acuerdo
realizados en conjunto con la empresa, eso es lo real, ahora también señala que los

avances superan a lo señalado en el contrato, pero lo real es lo que acabo de leer, eso es

lo que uno se encuentra en el camino, lo que espera es que no suceda esto, para eso está
las fechas, quizás en un rnomento nos va a señalar eso la Sra. Ximena en respueste a la
pregunta que hizo Sra. Sylvia, lo otro es un tecnícismo de las pruebas de infiltracíón,
señala la calicata 30x30x30, es un cubo, ahora no es lo mismo hacer el cubo en la
superficie del suelo que L metros más abajo, tiene diferentes grados de ínfiltración,
minutos, y lo que entiendo y la imagen me decía dos cosas, usted dijo 30x30x30 sin

ernbargo en la imagen veía que está más profundo".
Srta. Mariana Vial: "Se hizo a la altura de los drenes inicialmente proyectados, el dren de

kínder estaba proyectado a 2 metros de profundidad, el baño de los alumnos a 3,50
metros, y del internado a 2,80 metros".
SEÑOR PRESIDENTE: "¿Ese es el piso deldren?".
Srta. Mariana Vial; "Es la profundad del dren, se tomó la profundidad del dren y bajo esa

esa profundidad se hizo la calicata 30x30x30, no se hizo superficialmente".
SEÑOR PRES¡DENTE: "Se hizo bajo las dimensiones que menciona".
Srta. Mariana Vial: "Se hizo una excavación con la retro y bajo eso se hizo lo

mencionado".
SEÑOR PRE§IDENTE: "Desde el punto de vista técnico éQué tipo de suelo se encuentra
ahí? Dado que hay suelos de tipo rojo arcilloso".
Srta. Mariana Vial: "Es un suelo de tipo arcilloso, es una arena amarilla como muy
aglutinante mesclada con rocas, tenemos la ladera al lado, tenemos un estrato que es
pequeño de 10 cm de tierra vegetal, luego tenemos arcilla como unos dos metros,
después piedra, roca con cuarzo, varía en cada sector que se hicleron las pruebas, pero en
promedio ese es el tipo de estrato que encontramos, que en realídad tiene muy mala

infiltración".
MINISTRO DE FE: "Si me permiten quisiera entregar una información, que quizás clarifique
un poco lo que ustedes están consultando al respecto al início de este proyecto, es un

error decir que este proyecto debió partir en septiembre, es un error, lo que se debió
hacer fue mostrar el cronograma desde que se aprobó el proyecto, licito, contrato y se

hizo la entrega de acta de terreno, esta última es la que efectivamente da inicio a las

obras, porque se pensó en sept¡embre, porque desde un inicio que se comenzó haeer el
proyecto casi como emergenc¡a, se estimaba que podía comenzar en septiembre, pero

recién el 22 de septiembre del 2023 la Dirección de Educación Pública saco la resolución
1571 que recién apruebo el convenio suscrito entre el municipio y la Dirección de
Educación Pública, que asignaba 

ffi0.000.000.-, 
para la ejecución de ese proyecto, por lo
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tantCI es un error decir que esto debió part¡r en septiembre, como les digo se estimó
porque se pensó que el proyecto se podría haber aprobado antes, porque s¡empre se

estima algo, pero lo que realmente se tiene que ¡nformar y expl¡car son los plazos y fechas

exactas desde que se aprobó el proyecto y se d¡o inicio a las obras, por lo tanto señalar
que dedo eso y los procesos administrativos que corresponde e|22.A9.2A23 el municipio
publico el decreto que llama a licitación, esta licitación fue publicada con fecha AT.LA.2A23

en la plataforma electrónica mercado público, dado el monto y las características de la
obra esto estuvo publicada por 30 días, cerro técnicamente el día 03.11.2023, y dado el

proceso de evaluación técnica de contratación de las obras y todos los actos

administrativos que hay de por medio finalmente las obras comenzaron e|79.L2.2023, por

lo tanto todas las explicaciones tienen que darse de esas fechas en adelante, ahora si bien

no partió en septiembre como esperamos que debió haber sido aun así va a generar

molestias en el establecimíento, porque los niños estaban en clases, igual iba hacer

complejo el proceso de ejecución, afortunadamente part¡mos cuando los niños ya no

estaban en el colegio, lamentablemente una obra de esta envergadura y estas

características no se puede ejecutar en dos meses, es imposible que lo hayan hecho entre
enero y febrero, ahora bien también se hizo un plan de contingencia que fue consensuado

entre la unidad técnica que somos nosotros, el DAEM y Seremi de Educación, no es un

proyecto o plan que se haya hecho sin aprobac!ón de los distintos organismos

involucrados, no sé si eso explica más menos porque no comenzó en septiembre sino que

part¡ó en diciembre".
CONCEJAL CAÑULEF: "Como lo explico Don Eduardo es como debió comenzar esta

historia, porque en un principio se dice tenemos un plan que lo vamos a explicar
posteriorrnente, cuando me están explicando que había un plan, cierto, y nc se hizo en el

mes de septiembre, por eso revise toda la carpeta, me di ese trabajo en un ratito, no

había ninguna explicitaría como usted lo hizo, de esa forma tienen que explicarnos,

pCIrque no sucedió como se nos había informado, ahora quede conforme con lo que usted

nos acaba de explica/'.
Jefa {sl DAEM: "Respecto a lo que señala el colega Eduardo, efecti*¡amente ese día 19 de

diciembre tuvimos una reunión con la empresa y con inspectora técnica de obras donde

se aclara que la duración del proyecto son L80 días, que el plan de contingencia se debía

aplicar desde la fase 2 en adelante, dado que se había corrÍdo las fechas y no iban a estar

los niños, donde se señalan varios puntos, la empresa señala que por favor que se

responda cada una de las consultas que tienen, para que no hayan retraso en las obras, se

habla del fiel cumplimíento del contrato, las responsabilidades civiles de las obras y varios

cosas dentro de esa misma reunión, se la indicación que se plan de contingencia coms

ustedes bien señalan se comienza en septiembre se comenzara desde la fase 2 como lo

indico en la presentación la Srta. Mariana Víal. Ahora me gustaría retomar el tema, para

seguir con la presentación".

SEÑOR PRESIDENTE: "Por supuesto puede realizar su presentación".

Sra. Ximena Tiznado Higueras - Jefa (sl DAEM: "Respecto al proyecto de Conservación,

nosotros recibimos la invitación de esta presentación el día lunes, dada nuestras

diferentes actividades que tenemos tarnpoco hubo tiempo para coordinar una

presentación como debía ser, quizás ordenarnos justamente como ustedes señalan y

haber mejorado el entendimiento muchos más fácil, esta carpeta que ustedes tienen son

copias de las carpetas que utilizamos por proyectos y son desde el DAEM, en primer lugar

la presentación del proyecto se realiza para obtener la elegibilídad en abril del 2023,

resolución exenta N"0O157L del 01.09.2023, que es lo que señalaba Eduardo, aprobaban

nuestro proyecto con todos los anexos, dentro de los cuales iba el plan de contingencia,

luego viene el proceso de licitación, que en 
S;o 

del DAEM de San Juan de la Costa no
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posee una un¡dad donde existan profesionales para preparar proyectos o hacer el

segu¡m¡ento de esos proyectos, por lo tanto dependemos de Secplan y la Dirección de

Obras Municipal, se real¡zaron reun¡ones de consejos escolares, para ver avances del

proyecto y difusión del plan de contingencia, es mas en sus carpetas hay un acta donde se

cita al consejo escolar con fecha L7.LL.2A73 donde se habla, que este proyecto se había

licitado y que corrían nuevas fechas, que iba a comenzar con un plan de contingenc¡a en

fase 2, la entrega delterreno fue el L9.L2.2O23 y el ingreso al interior del establecimiento

fue el 29.L2.2A23. porque si bien tomaron el terreno, pero dejaron que los funcionarios

salieran de vacaciones para ya comenzar a trabajar con todo, en ese periodo se hizo

instalación de obras, cercaron y todo, después esta la solicitud de autorización para inicio

de año escolar L8.A3.2024 con reocupación, para continuar con las obras interiores de la

Escuela Rural de Bahía Mansa había a la Dirección Provincial de Educación de Osorno el

28.02.2024, ese día en conversación con la empresa, dirección de obras a través de su ITO

llegamos a la conclusión que el 05.03.2024 así como estaban pronosticadas las cosas no se

iba a lograr, porque efectivamente cuando regreso de mí feriado legal el día 23.Q2.2024

visito la obra y constato de que no se habían iniciado con la fase 2 y no teníamo§ para

cuando empezar, por lo tanto se solicitó una reunión, solicíto la vislta del Coordinador

Unidad de lnfraestructura de la Secreduc, para visualizar el avance del proyecto y

problemáticas del proyecto sanitario, y la vlsita recién se puede realizar el día L2.O3.2A24,

cuando solicito esta visita, yo siendo realista no llegábamos ni siquiera al 20.03.2A74 para

iniciar las clases, solicito esta visita, a raíz de esta visita se hacer recuerdo de cuales fueron

los acuerdo que se díeron en esa visita, esto lo copie de su correo electrónica Esümadasra.

Ximena. Junto can saludar y de acuerdo a lo conversado en reunión sostenido el 1"2.03.2A24, en la Escuelc

Rura! de Bahía Mqnss, quisiero recordar lo siguiente: 7) hacer envió de Plqn de Contingencia actualizada,

este documenta debe ser envisdo al 5r. Armanda Ruiz de la Unidad de Reconocimiento Oficial de lo Secreduc,

de monerq tal que é! pueda elaborsr la respectiva Resolución de autorización, para lo revísión de este pfan

concurre ta Unida de tnfraestructurü y la Unidad de Reconocimiento Oficial, es conveniente recordar que el

plan de contingencio deber se detsllqdo, indicando horarios de qctivídades, tipos de cierros, áreo de uso

(cantrata - comunidad educativa), horaríos de scceso, etc., en general toda acción que permita msntener el

funcionamiento det establecimiento educacíén y gorantizar la segurídad de ls comunidad educativo. 2)

Respecta de Ia obra y sus modificaciones, y de ocuerdo a lo establecido en el convenia de trosposa de

recursas entre la DEP y el Sostenedar, existe lo pasibilidad de salicitar hasto un 20% del monto del convenio,

estamas esperando el estudio de la empreso para csmbiar el sistemo que se había planificodo que iba a

servir y al finat no sirvió, porque lo que se debe combior, dicha solicitud debe estar plenamente respaldada

con la respectivo información técnica, adjuntado entre otros cosas, el infarme técníco de lo unidad técnica

municipal, especificociones técnicas, presupuesta, plonos, etc. 3) Consideranda que existe recursos pitblicos

involucradog el sastenedor deberó llevar a cabo todos los pracesos administrativos, que correspondon poro

dar cumplimiento a las responsabilidades establecidas en la Ordenonza General de Urbanismo y

Construcciones, en la Ley General de urbonismo y Construcciones y en la normativa v¡gente que se aplique",

esto denota señores que en ese momento el día !2 de marzo no teníamos escuela, es más

dentro de esa reunión también la empresa dada al exigencia le señalamos que para

empezar las clases necesitábámos cocina, comedor, baños, salas de clases, y ncs

señalaron que habían tenido varias dudas, que se habían demorado en dar respuesta, y

que ellos eran incapaces de poder iniciar, por lo tanto llegamos a un acuerdo en ese

instante si podíamos al menos tener la cocina para dar comida fría el L8 y dejar habilitadas

las salas, y como plan B utilizar los baños del internado, los cuales nunca han estado

rnalss, en las redes sociales hablaban de salía aguas servidas, lo cual no era así ya que

habían sacado los termos, entonces lo que había era agua potable en el piso, por lo tanto

ese es el inconven¡ente que sucedió, inmediatamente y es por eso que se solic¡tó la

entrada a clases con recuperación el 28.A2.2A24, el cual fue autorizado y rápidamente

tuvimos que hacer un nuevo plan de cont¡ngencia, la reunión o visita fue el 1-2, este correo

es del día 13, el nuevo plan de contingencia lo hicirnos en el DAEM sin profesionales el 13

de marzo y fue aprobado, está la resolución exenta 307 que aprueba el plan de

contingencia modificado, eso llego el dia de ayer, toda esta informacíón iba siendo
+,,
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entregada simultáneamente al equipo directivo, quienes tienen la obligación de hacer la
bajada de información a la unidad educativa, como funcionarios, padres y apoderados,
sobre todo padres y apoderados. La situación actual que nos interesa, es que la actual
rnatricula es de 1-24 estudiantes a raíz de este retardo en las obras, que se les explico a las

apoderados, ellos obviamente hacían mención que debieron las clases de haber
comenzado el 05 de marza, que las condiciones no estaban, entonces hubíeron retiro de
estudiantes, por lo que la asistencía el 25.03.2A24 fue de 50 estudiantes, la asístencia el

26.03.2A24 fue de 118 alumnos, en la jornada de clases hubo que hacer un trabajo técnico
pedagógico para nCI dejar de lado los contenidos primordiales que debemos abordar, y
rebajar de acuerdo a lo que nos pide el ministerio de educación, por eso esta Carmen

Jaramillo aquí en este mümento, bueno en lo que les mencionaba se rebajó la jornada

quedando desde las 08:30 a L4:tB de lunes a jueves, y los días viernes desde las 08:30 a
13:06 horas, eso permite que nosotros tengamos los 8 bloques que pasan comúnmente
como si estuviéramos en el tiempo norrnal, aquí el mea culpa del equipo de trabajo del
establecimiento, que hablaban de reducción de jornada, eso no es así, lo que se redujeron
la cantidad de minutos de las horas pedagógicas, no es que tengan la mitad de la jornada,

el transporte escolar esta funcionando de manera normal y la entrega normal de

alimentación caliente desde el día lunes 25 de marzo, la empresa y eso debo destacar ha

trabajado desde que se le entrega el colegio hasta altas horas de la noche, sábados y

domingos, nosotros estuvimos el día domingo donde debo destacar ya que no es una obra
común y corriente, entiendo que sea una problemática un establecimiento educacional
mas con niños, cualquier empresa podría decir yo no me meto en esta problemática, pero

ellos la verdad es que han actuado bastante bien con respecto de las necesidades que

hemos tenido al menos de parte del Depto. de Educación, eso es respecto a la Escuela de

Bahía Mansa, bueno también pueden visualizar algunas fotos de la escuela, pueden ver la
cocina y la despensa, ahí por ejemplo en las redes sociales decían que estaba la misma

despensa vieja, la verdad es que la empresa de alimentos solícito dejarlas, porque no

habían alcanzado a comprar las nuevas, por eso a través del equipo que apoyo todo esto

de la infraestructura de tenerla listas, se limpiaron y pintaron, también pueden ver las

salas de kínder, L" básico, mencionar que todo lo que es pintura quedo para el final, para

gue comprendan ustedes que se privilegió el sistema eléctrico, para que los niños puedan

tener la electricídad cuando estuvieran en clases, y la habilitación de las combustiones
lentas, todo lo que es pintado se va a realizar los fines de semana, para evitar olores de las

p¡nturas, además se puede ver el comedor que está síendo utilizado por los estudiantes,

en la última foto podemos ver una actividad que realizo el L" básico, donde ya estábamos

ocupando el comedor. En lo que respecta a la proyecto de eficiencia energética

educacional de la Escuela Rural Puaucho, es un programa de mejor escuela impulsado y
financiado por el Ministerio de Energía, la elaboración a diferencia de Bahía Mansa esto

hecho por esta agencia de sostenibilidad del Ministerío de Energía, la elaboración,
presentación del proyecto y obviamente la ejecución del proyecto, pero como también es

un establecimiento educacional se tienen que solícítar todas las autorizaciones
correspondientes independiente de que vengan de otros lados los recursos, tengo que

avisar y solicitar que esta escuela está siendo intervenida, con la resolución exenta

N"00L549 del 2L.11.2023 se aprueba el plan de contingencia por la ejecución de obras de

un proyecto de eficiencia energética al establecimiento Escuela Rural Puaucho de Ia

comuna de San Juan de la Costa, esta plan de contingencia que aquí nos aprueban fue
elaborado por los profesionales de la agencia de sostenibilidad energética con
participación de nosotros y con participación tambíén en relación a cualquier observacién

no técnica de la comunidad escolar a través de su consejo escolar, o sea representantes
apoderados, asistente de la educación, directora, jefa de UTP y yo, además el proceso de

licitación también estuvo a cargo de la agencia de sfi*enibilidad energética al igual que la
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fiscalización de las obras, qu¡en en este caso la inspectora es la Sra. Gissele Barra, la
reunión del consejo escolar para ver avances del proyecto y difusión del plan de
contingencia fue el2L.LL.2A23,la Escuela de Puaucho si o si sabía que iniciaban las clases

el 18.03.2024, así fue comunicado al Ministerio de Educación y solicitado tannbién al

Mínisterio de Educación, aquí participaron dos empresas, una que se dedicaba a

aislamiento térmico y la otra que se dedicaba al sistema de calefacción, la de
acondicionamiento térmico que es arreglar las paredes, camb¡ar ventanas y techumbres
fue realizada la entrega de terreno el 19.11.2A23 y el ingreso al establecimiento fue el día
18.t2.2A23, este día se hizo la licenciatura y se le pidió que dejaran sus funciones y que se
conectaran vía online para hacer el proceso de finalización, para darle pie entonces a la
empresa, distinta situación tenia Bahía Mansa, ya que ellos tenían que recuperar clases
hasta el 28.12.2A23, por lo tantCI tenían asistencia de estudiantes, la entrega de terreno a
la empresa geotermia fue el 2A.1\.2023 y el ingreso al interior del establecimiento fue el
L8.L2.2023, en lo que respecto a la solicitud de autorización para inicio de año escolar fue
el día L8.A3.2A24 con recuperación, porcontinuarcon obras interiores de la Escuela Rural
Puaucho a fa dirección provincial de Educación fue realízada e\22.A2.2024, porque en este
caso en reunión de avances la Sra. Gissele plantea que probablemente íban a estar listos
antes, que entonces no enviara todavía la solicitud para entrar el 18.03.2024, pero todos
hernos tenido obras en nuestras cesas y existen contrat¡empos, finalrnente el día 22 se

dice que no, que vamos a tener que entrar el día 18 de marzo, entonces se realiza la
solicitud, como pueden observar esta la solicitud del plan de contingencia y su aprobacíón,
no se hizo ningún cambio porque las etapas fueron cumplidas en base a lo programado,
ahora hay algo que destacar que se hicieron cargo de todo el proceso, por eso fue más
fácil para ellos el hacer coincidir su plan de contingencia con cada una de las etapas que

corresponde a un proceso de mejoramiento de una infraestructura escofar, también
pueden ver la resolucién exenta N'L649 donde aprueban el plan de contingencia, el cual

se está trabajando, entonces en Io que respecta a la situación actual, la matrícula es de
181 alumnos, la asistencia al día 25 de marzo fue de L37 alumnos y la asistencia del día 26

de marzo de L54 alumnos, la jornada de clases de lunes a jueves desde las 09:00 a L6:1.5

horas, y los días viernes de 09:00 a L4:00 horas, esta situación fue planteada por los

funcionarios de la Escuela Rural Puaucho, porque efectivamente faltaron la instalación de

combustiones para suplir la nueva instalación, porque todavía no se echaba a andar el

sistema nuevo, ellos señalan y con justa razón que no íban a tener la calefacción que

correspondía, ahí es donde nosotros teníamos citada una reunión técnica el día 19 de
marzo, donde asistié Don Omar y Don Eduardo Ortega donde se invitaron de manera
extraoficial a las autoridades que estaban presente en el acto de inicio del año escolar,
donde se les dio la indicación que no era posible recortar la jornada, porque ni el DAEM ni

el municipio tenían un respaldo económico para separar los buses de acercamiento que

comparten con el Liceo Antulafken, por lo tanto se le exigió y llegamos a cornpromisos de
que era lo que debía estar si o si por parte de la empresa cumplÍdos, ahora dentro de mi
rol fas obras de mejoramiento de infraestructura su jefatura DAEM es la encargada o
contraparte técnica administrativa, porque todo lo técnico lo ven las ITOS, que en este
caso coinciden que son mujeres, toda conexión que yo tenga con otras instituciones que

nosstros dependernos de los del servicio educativo, tengo que establecer la relación, si a

mí una ITO me díce que si hay clases el día L8 de marzo, tengo que tomar contacto con

Junaeb, Ministerio de transporte, con todos los que nos ayudan a prestar el servicio
educatívo, por lo tanto el transporte escolar funcionando con normalidad y sé entrega
normalmente la alimentación caliente. No sé si ha obtenido alguna respuesta o s¡ t¡ene
más dudas respecto a las situaciones que sucedieron el día 18 de marzo, siempre su plan

de contingencia de Puaucho tenía considerada una sala de clases rotatoria, para que se

fueran arreglando una por una las salas, e¡tonces se iba a utilizar un comedor y una sala, y,4
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eso pese a que era conoc¡do por toda la unidad educativa, no les parec¡ó y se lo hicieron

ver a la empresa, entonces ellos el fin de semana poster¡or lograron sacar las salasr Y

pudieron entregarlas todas para poder tener a los niños más cómodos, ahora están

básicamente haciendo obras exteriores, ahora los proyectos son completarnente distintos,

el de Bahía Mansa es de gran envergadura respecto al de Puaucho, para empezar en Ia

comparación de los recursos, en el aislamiento térmico tenemos $208.000.000.-, en Bahía

Mansa estarnos con $+S0.000.O0CI.- más ahora que tenemos que pedir un 20% más de

dinero, que serían como unos 590.000.000.-".
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SEÑOR PRESIDENTE: "En términos de fechas, el terreno se entregó el L9.L2.2O23, ahora
uno le puede hacer caso a las redes sociales o a estos dichos sin fundamentos, que podría

ser, pero señala que el ingreso a trabajar fue 2 o 3 de enp del 2024, entonces hubieron
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varios días, que tal vez como dice la señor¡ta hicieron el cercado perimetral de obras, afgo
así decía, lo que señala la gente que se vio que se inició el trabajo en enero 2024'.
Srta. Mariana Vial: "La primera semana de|29.L2.2023 se hizo instalación de faena, cierre
per¡metral y letrero de obra, ese fue el periodo de instalación de faena, donde el DAEM

entrega por físico las llaves, para que ingresen personal de la contractura a trabajar en la
estructura, posterior a eso se comenzó con excavaciones en el área de acceso principal,
para demolición, para eventualmente hacer las labores de hormigón posterior".
SEÑOR PRESIDENTE: "Entonces hubieron L0 días que no hubo movimiento de nada desde

el X.9 de diciembre".
Srta. Mariana Vial: "Precisamente para darle el espacio a la escuela hacer retiro,
ínventario y resguardar todo lo que tienen dentro".
Jefa (sl DAEM: "La empresa podía trabajar por fuera mientras estuvieran los funcionarios
dentro. ya que salían e!29.L2.2O23, solo podían por fuera trabajar".
§EÑOR PRESIDENTE: "No sé si alguien tiene alguna consulta con respecto a la exposición
de la Sra. Tiznado en lo que refiere a la Escuela de Bahía Mansa. Quísiera saber éDe

cuanto a cuanto se redujo la hora pedagógica? ¿Eso está normado o reglamentado en

alguna parte?".
Jefa (s) DAEM: "Carmen Jaramillo trabajo con la Provincial de Educación y hay un mínimo
que nosotros podemos trabajar, se ajustó eso".
§ra. Carmen Jaramillo - Profesional DAEM: "La hora pedagógíca es 45 minutos, lo mínimo
son los 36 minutos".
sEÑoR PRES¡DENTE: "¿Están los 36 minutos?".
Sra. Carmen Jaramillo: "Si, respetando los horarios, desayuno, almuerzo, recreos, para

todo está el espacio mínimo y los 8 bloques, nosotros igual habíamos pensado en la
reducción, pero en este caso nos dijeron que es obligatorio los 8 bloques, eso Io

trabajamos en conju ntos".
SEÑOR PRESIDENTE: "Esos 36 minutos o la reducción de la hora pedagógíca éCuándo se

aplica? iPor cuánto tiempo?, ya que no va hacer por dos o tres meses".

Jefa (sl DAGM: "En ufla situación de emergencia, tenemos hasta el 05 de abril en el nuevo
plan".

Sra. Carmen Jaramillo: "Hasta el 05 de abril esta este plan, después la empresa va a ir
avanzando, ahí vamos a ir extendiendo, de a poco tenemos que llegar a la totalidad".
Jefa {s) DAEM: "¿Alguna otra duda con respecto a Bahía Mansa?".

CONCEJAL SR. OMAR pÉRgZ: "Señalar que anduve ese día que se hizo el comunicado por

las redes sociales el día miércoles 20 de marzo, habían acuerdos, a mí lo que parece

extraño, creo que hay que tomar las medidas preventivas para futuras situaciones, se

toman acuerdo, se fijan planes de contingencia sin conocer la realidad, este territorio es

muy diferente, muy distinto ya sea geográficamente o el paisaje, por eso tener un plan B

porque sabemos que el factor climático es muy cambiante, se fijó un plan único l/ no se

pudo cumplir, se tuvo que tomar acuerdo, crear conformidad en la comunidad, provocar

situaciones regulares, incluso decir de cierto riesgo para los mismo alumnos, creo que a

futuro se debería tener más de un plan de contingencia, considerando que ustedes como
ITOS desde el municipio a futuro tomar en consideración estos aspectos, a veces se

cerneten equívecos por no visualizarlo y anteponerse a una situacíón, lo rnismo paso por
ejemplo con distintas características en Puaucho con alguna salvedades, eso es

importante, también hubo que modifícar y hacer cambios".

SEÑOR PRESIDENTE: "La ITO de la Escuela de Puaucho éES de la agencia?".

Jefa (sl DAEM: "Si, es de la agencia de sostenibilidad energética y no del municipio, esa es

la diferencia entre Puaucho y Bahía Mansa".
CONCEJAL pÉRgZ: "El tema está bien explicado por la Sra. Ximena, [o que paso es que al

momento de entrar los alumnos a clases no estaban las
*r'"¡

condiciones de aseo,
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principalmente, y lo otro es que había que sanitizar, cuando estamos sacando una

techumbre o una pared sobre todo en el campo van a ver ratones, van a ver ¡nsectos, no
bastaba con hacer el aseo en el piso, se enviaron fotos por parte de la empresa que el
aseo estaba echo, que estaha todo limpio e impecable, pero na estaha cuando ltegaron los
funcionarios".
Jefa (s| DAEM: "Vine el día domingo antes de eso, porque he estado viniendo los fines de
semana, y Don Eduardo Ortega me vio, yo tome fotos ese día y no coincidía lo que se nos

estaba señalando el día 18 de marzo, nosotros constatamos que efectivamente estaba
limpio, estaba brillante y de echo tengo las fotos, yo asurno que se dejó entrar a los

padres, lógicamente los padres querían ír a dejar a sus niños a la sala de clases, lo cual no
estaba permitído, ese fue un error de nosotros porque no reforzamos eso, dimos por

hecho de que se iba a intensionar que solamente entraran los alumnos y funcionarios, y la
verdad es que ingreso todo el mundo, todos querían sacarse fotos, ir a dejar a sus niños a

la eala de clases, eso me hace a mi asumir que los pisos estaban sucios por eso, porque

ese día mas encima llueve, además nos dimos cuenta y se nos explicó que la techumbre
estaba cambiado y cuando fuimos a esta reunión vimos la gotera, perCI eso nosotros en el

DAEM no teníamos como constarlo, por eso nos guiamos por las ITOS".

CONCEJAL pÉRfZ: "Pero los funcionarios entraron antes que los alumnos, cuando ellos

llegaron se constaron que no estaba hecho e! aseo como correspondía, éEstaba hecho el

aseo? Sí, pero estaba en las condiciones que debía estar éSe sanitizo el colegio? No,

estamos hablando de niños y ahí yo no voy a transar sinceramente, aquí hay

responsabilidad de la empresa, lo digo públicamente van a buscar por todos los medios

abaratar sus costos, es verdad, es más hay una foto del cierre perimetral que hizo la
empresa al interior del hall, para aislar la sala que tenían arto material, ya que se iba a
instalar la combustión y la salida exterior, fuimos testigo el Director Provincíal y Regional,

al delegada provincial, una pared que no tenía ninguna consistencia, en la parte baja como
protección osb delgado, unos palos y clavados al techo sin ninguna viga que le de

consistencia, lo dije en la reunión, un colegio que tiene bastante alumnos con TEA de

distintas niveles y grados, por lo tanto contener a la cantidad de alumnos que hay en un

espacio cerrado era de alto riesgo para decirlo suave, aquí no es culpar ni exculpar, aquí es

colocar las cosas como corresponde, para que a futuro se tomen las medidas

correspondiente, me extraño que se día nadie en la reuníón apunto a la empresa, ellos

tiene responsabilidad, lo dije y lo vuelvo a repetir, Ias empresa si hacen un aporte de

beneficio al establecimiento lo tomamos como social bienvenido, pero no son empresas

sociales sino que con fines de lucro, por lo tanto el mandante debe cautelar que las cosas

se cumplan como están estipuladas".

Jefa [sl DAEM: "El mandante es el Ministerio de Energía".

CONCEJAL pERgZ: "Por eso, después vino la Seremi".

¡efa {s} DAEM: "Elviernes se comprometié estar el día lunes".

CONCEJAL pÉRfZ: "Don se vísualizó directamente la situacién y estuvieron la lTO, como

dice la Sra. Ximena son dos proyectos distintos, si bien trabajan asociadas, pero son dos

empresa díferentes con sus plazos y tiempos distintos, eso para que quede registrado".

SEÑOR PRESIDENTE: "éHay alguno otro concejal que decía hacer una intervención?".
CONCEJAT SR. JULTO OJEDA: "Si, gracias. Bueno la verdad es que mis colegas han sido

más cercanos a la problemática de educación, y el tema que se ha presentado, yo leo la

tabla y solamente dice presentación sobre ejecución de obras de Mejoramíento de las

Unidades Educativas, Escuela Rural Bahía Mansa y Escuela Rural Puaucho, solamente nos

están presentando el avance de cómo va esto en relacíón a la problemática que me

innagino que se generó al inicio de clases, que mis cclegas estuvieron presente,

sinceramente buscar un culpable es difícil, sinceramente como dice Don Omar los

responsables son los que están ejecutando la obra, los plazos como muy bien los explicóp
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Don Eduardo Godoy se fueron atrasando, desde cuando se iba a iniciar, era más que claro
que no íbamos a llegar a la época de clases con todo terminado, en realidad como dijo el

presidente del área Don Omar, a quien tendríamos que apurar es al particular y a la

empresa, para que pueda terminar esto pronto, pero en relación a lo que presentan y

como lo dice Don Eduardo no es que haya habido atraso en querer ejecutar el proyecto, se

fue atrasando por todos los procesos que deben pasar en ambos proyectos, que son muy
distintos, así que solamente eso mencionar, voy a revisar todo lo que nos adjuntaron en la
documentación, para ver obviamente quedar más claro con la ejecución de avance que

nos presentan".
SEÑOR PRESIDENTE: "Quisiera como decir lo último, primero hablar desde lo amplio,
todas las estadísticas y los números están indicando números rojos en la educación, eso es

difícil hay un sistema por detrás y eso es así, a nivel local me quedo con lo que dice la Sra.

Ximena de que este município no cuenta con personal para hacer seguimiento de la
ejecución de los proyectos".

Jefa (sl DAEM: "Me refiero a que el DAEM no cuenta con profesionales".

SEÑOR PRESIDENTE: "Bueno, el DAEM por supuesto, pero en general este municipio no lo

t¡ene, por eso me imagino que con arto esfuerzo y dejando de lado algunas cosas Secplan

trata de remediar esta situación, esto pasa por un tema de administración netamente
cres yo, tiene que haber un equipo que haga este trabajo de rnejoramlento, porque si los

resultados son cosas que se terminan a media, por ejemplo las garitas terminan torcidas
claramente ahí falta un seguimiento oficial desde un equipo municipal, es un tema
netamente administrativo, claro efectivamente como dice Doña Ximena en el DAEM falta
eso, pero en general también, eso es por una parte, lo segundo que quiero señalar, es en

el sentido de que bueno aquí esta DAEM, pero también está en su doble función Don

Eduardo Godoy, cuando hay esta reuniones que son entre ejecutante que son los privados

medíante licitación, nosotros no estamos pintados por así decirlo, somos de la comuna,

conocemos los riesgos cuando llueve, no sé, nosotros también podemos aportar, por lo
tanto creo que sería bueno que se nos incluya en ciertas reuniones y no que caigamos de

pasada, justo varnos pasanda y están ahí en reunión, iPero nosctros? Somos concejales

tenemos que aportar y decir las cosas, entonces creo que el trabajo Sra. Ximena usted

como D¡rectora del DAEM, que cuando hayan estas reuniones, el caso del 19 de marzo fue
algo fortuito me parece mucho, pero que no sea para eso, nosotros estamos para apoyar,

es hacer críticas constructivas, si lo miramos desde ese punto de vista vamos a crecer

todos, de to contrario nos vamos a ir pisando los talones y haciendo zancadillas,

escondiendo la Ínformación, poca transparencia, al final los afectados son los alumnos en

este caso, la familia y como lo dije la vez pasada al final la comuna, los invito de que de

alguna forma se nos haga llegar esas reuniones a través de nuestra secretaria, quien lo
canalizara a nuestros correos, whatsapp u otra forma, esa es la forma de que tengamos

más complicidad, ese es el llamado de fondo, no sé si alguien más tiene alguna consulta u

observación, porque está avanzando la hora".
CONCEJAT SRA. SYLVIA CAÑULEF: "Aprovechando solamente que esta la Sra. Ximena en

esta sesión, quisiera saber sobre el internado de Bahía Mansa, éCuántos niños tenemos
internados en este tiempo?".
Jefa {s} DAEM: "En este mornento no hey niños internos".
CONCEJAL CAÑULEF: "¿Ni por haber?".

Jefa (sl DAEM: "Eso se va a ver más adelante, según la matricula que tengamos ahora".
CONCEJAL CAÑULEF: "Claro, porque veo que hora la matricula en vez de subir bajo, y la
preocupación que tengo es que ahí tenemos cuatro funcionarios".
.tefa {s} DAGM: "Ellos fueron reasignados en sus funciones, sobre todo ahora durante el

desarollo de la obra están a cargo de la seguridad de los estudiantes, a los niños se les

lleva acompañado al baño en todo momento". p
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coNcEJAL CAÑULEF: "¿A todos los niños?"
Jefa (s) DAEM: "Si, una dama esta permanente en el baño y se acompaña por otra

funcionaria, y también lo mismo para los varones, a eso fueron cambiadas sus funciones, y

ctros que pasaron como apoyo dentro de las salas de clases, para que ellos niños que

tienen mayores dificultades".
coNcEJAL CAÑULEF: "Me deja mediamente conforme con respecto a eso, porque son

sueldos que están saliendo y que con la matricula que estamos teniendo o sea de ninguna

manera nos va a alcanzar, éEso se va a solucionar cuando nos entreguen definitivamente
la obra?".
Jefa (sI DAEM: "Yo espero que la matricula suba, confió en que va a subir, esta es una

intervención enorme que se le está haciendo y que desde hace mucho años la necesitaba,

los resultados igual están mostrados que están a nuestro favor, tuvimos un aumento
considerable también en el Simce, que si ustedes lo estíman conveniente puedo venir a
presentar los resultados del Simce".
CONCEJAI CAÑUIEF: "También recordar que en el concejo anterior solicite que se nos

informara respecto al predio, que Bienes Nacíonales debiera de traspasar a la

Municipalidad San Juan de la Costa, la subdivisión a mí se me informo que estaba listo,

entonces esa presentación nosotros la necesitamos, para seguir avanzando con respecto a

todos aquellos proyectos que ese están queriendo hacer, especialmente el que más rne

preocupa es el gimnasio del colegio, son esas dos cosas que vuelvo a reiterar, en junio

volveremos a saber lo del internado si va a contínuar o no, porque realmente son recursos
que no tenemos y no podemos seguir malgastándolos".

SEÑOR PRES¡DENTE: "Gracias Doña Sylvia, gracias también a la Sra. Ximena Tiznado por la

presentaciófl \, a la Srta. Mariana Vial muchas gracias por [a información, de seguro este es

un tema que vamos a seguir viendo, lo más probable es que es que nos reunamos, porque

la pregunta deltema del internado me lo han preguntado, me lo han mencionado algunos

apoderados, entonces hay que trabajar en esos aspectos, si se hablÍta o no, es un tema
que conversar".
CONCEJAT CAÑUIEF: "Creo que lo que dijo el colega Omar de hacer una visita inspectora

de ver el avance, tenemos que ver fecha como dice la señorita, que nos coloquemos de

acuerdo con ella, por los horarios de su trabajo".
CONCEJAT pÉRfZ: "El hall que esta entre el patío y el comedor de la Escuela de Bahía

Mansa, el cielo raso se cambié".
§rta. Mariana Vial: "EI cielo rasc se cambió, están trabajando en la parte administrativa
ahora, ese sector se eta cambiando el cielo ahora, faltan cambiar un par de luminarias, ya

está habilitado y me parece que esta semana iban a pintar, por lo tanto estaría listo

aquello".
sEÑoR PRESIDENTE: "Muchas gracias".

6. VARIOS SEÑORES CONCEJALES

VARIOS CONCEJAL SR. JULIO OJEDA

1.- Tengo el caso de un adulto mayor, que obtuvo el suhsidio habitacional, tiene su casa

habitación terminada, obviamente ya debe de estar en el proceso de entrega, la
problemática es que adulto mayor con problemas de movilidad, por lo que falta el acceso

universal a su casa, que el contrat¡sta se comprometió a realizar y construir el acceso, pero

aún no lo ha realizado, eso fue lo que me aviso el Sr. Romualdo Lara del sector de
 también quisiera decir que tiene problemas de acceso a su domicilio, estoy
do gestiones con respecta a aquello. fu
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2.- Sé que la Oficina de Vívíenda nos hizo una presentación sobre los avances que hubo en
ese entonces, pero me gustaría solicitar nuevamente una segunda presentación de

vivienda, ya que tenemos muchos casCIs en donde encuentro que todavía no se construye,
algunos subsidíos no en gran cantidad pero si ha habido gente que ha renunciado a estos,

hay una persona.

§EÑOR PRESIDENTE: "éQué ha renunciado a su subsidio habitacional?".
CONCEJAL SR. OJEDA: "Si, se aburrió de esperar, el subsidio estaba, y como ustedes saben

estamos dando prioridad a los adultos rflaycres para construirle su casa, entoilces
renuncio a subsidio teniendo aprobado, no es un gran porcentaje, pero obviamente
nuestra gente necesita su vivienda, pero si también es algo que me gustaría saber del área

de vivienda y que nos hagan una presentación, por favor".
SEÑOR PRESIDENTE: "Lo vamos a gestionar".

VARIOS CONCEJAL SR. EDUARDO ORTEGA

1.- No tengo varios en sí, pero quisiera dar a conocer el lamentablemente fallecimiento de

una funcionaria lsabel Cañulef Malu como la conocíamos los más cercanos, nos duele su

partida, era una gran persona, tiene familiares que trahajan en el municipio, el velatorio
se está haciendo en la casa habitacíén de su madre en Misión San Juan de la Costa,

seguramente los funerales los van avisar por las redes sociales, porque no tengo
conocimiento de aquello

Sr. Luis Barría Obando - Alcalde {sl: "Los funerales son rnañana a las LL:00 horas".

CONCEJAL ORTEGA: "Gracias por la información. Darle un reconocimiento, aunque igual

se lo dimos, se nos fue una gran persona".

VARIO§ CONCEJAL SR. OMAR PÉREZ

1.- Voy a consultar este tema con Depto. Sacial y si corresponde con Dirección de Obras,

referente a la casa que se le va a entregar, así fue el compromiso, por el incendio en

Anchiqueumo, me llamaron hoy día según no se ha entregado la casa a pesar de que ya

está construida, está terminada, entoRces para que usted gestione y vea cuando la van a
entregar o si está terminada, pero como digo voy a pasar a estos departamentos a ver
esta situación.

VARIOS CONCEJAL SRTA. JESICA OJEDA

1.- Quiero solicitar a través de este concejo, algo que en el año 2023 igual mencionamos,

no quiero dejar que termine marzo para aquello, Io que es la fotografía del Concejo

Municipaly que esté presente esta sala de concejo.

CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF: "Apoyo de inmediato la solicitud".
CONCEJAL SR. OMAR pÉRgZ: "Nos han dicho que se iba hacer y hasta ahora nada".W
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quíen la construyo ya dijo que esta lista, depende del municipio entregarla".
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CONCEJAL SRTA, OJEDA: "Ya estar terminando nuestro periodo y nada de ello ha

suced¡do".
CONCEJAL pÉRfZ: "Así que por favor ver este tema".

CONCEJAT CAÑULEF: "Sr. Alcalde §ubrogante y corno rnandamás se podría declr ds los
recurso municipales, me sumo a lo solicitado, creo que corresponde, más que nada
porque viene mucha juventud, ya que hacen muchas reuniones en este salón y observan,
nuestros lamienes se preguntan si ellos pudieron porque yo no, entonces incentivamos a
los que vienen tras nuestro a lograr objetivos claros, ahora con seriedad vuelvo a

reiterarlo y me sumo a solicitarlo con la colega".

2.- Mis puntos varios fueron ingresados, pero igual quiero que quede un respaldo con

respecto a un camino del sector del Sr. Víctor Tremigual
Neipan, es un adulto mayor que pa llegar a su hogar son metros, hay que trabajar
este carnino antes de que se agrave su enfermedad, r¡ que podamos trabajar con la Oficina
de Caminos y Puentes.

SEÑOR PRESIDENTE: "áQué sector fue el que nombro?".
CONCEJAT SRTA. OJEDA: "Panguimapu".
§EÑOR PRESIDENTE: "solamente complementar en caminos hay harto trabajo que

realízar, solicitudes son muchas, no sé qué pasara por la administración".
CONCEJAL SRA. SYwIA CAÑULEF: "Quisiera decir algo con respecto a los caminos, como
presidenta de la comisión de caminos y pr.rentes doy fe de que hemos avanzado una

barbaridad, cosa que nunca antes se había visto, en otra comuna que recorro ya que

ustedes saben que soy dirigente de la Futawillimapu igual, no veo esos evances que

tenemos en la comuna, es cierto que hoy día nuestra gente como que despertó, hoy día ya

no llegan con el barro hasta la puerta de su casa como en el pasado, encuentro que eso es

sumamente grato saber que nuestra gente quiere lograr a vivir a decente, yo creo que

esto de los caminos vendrá en otras administraciones y va a continuar, porque en todos
lados en nuestra comuna va creciendo la mochüila, es un tema, pero que hay que

trabajarlo, todos los años se hace el plan maestro, hemos estado trabajando y logrando

los objetivos".

VARIOS CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑULEF

1.- Quiera dar gracias a ustedes queridos colegas concejales, por la oportunidad que nos

dieron al Secretario Municípal y a la colega Jesica Ojeda, que tuvimos en una audiencia

con la Seremi de Bienes f\acionales, que fue entre dulce y agras, y ya pusimos nuestros
puntos sobre la mesa y ahora pretendemos seguir trabajando, así que responsablemente
quiero solícitar Sr. Alcalde (s) que el 5r. Julián Quezada prepare una exposícién, por los

predios Fundación Mi Casa, que nos haga entrega de todo aquello que ha ingresado a

Bienes Nacionales, una copia, para poder dar cuenta de que se hicíeron bien o mal las

cosas, porque se dicen cuestiones que no están claras, esas cosas que no están claras hay

transparentarlas, yo doy fe ya que soy dueña de un predio al lado de ese sector, y en esos

entonces cuando se inició esta administración todos los trabajos que se hicieron fue
pensando en el bien común de todas las personas, pero que no sé parque se fueron
tergiversando por la misma gente, nos tiene entrampado en la construcción de la sede.

MINISTRO DE FE: "Centro Comunitario Multipropósito".
CONCEJAL CAÑULEF: "Nos tiene entrampados y bueno la idea mía personal es que
podannos lograr ese cbjetivc, ir a cortar la cinta y quedar tranquila Auplga hicimos por la
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cultura, por el desarrollo de aquellos que vienen tras nosotros, eso es lo que solicito con
respecto a este camb¡o que hubo de horario de concejo, fue bien provechoso".

2.- Este vario vuelvo a re¡terarla, porque es preocupante, en el sector de Los l-{ualles se

idearon tres proyectos de agua y no están funcionando, lo di a conocer no una vez.

MINISTRO DE FE: "¿Se refiere a los de abastecimiento o los de pozos?".

CONCEJAL CAÑULEF: "De los de pozos, lo estoy solicitando hace bastante tiempo, no se ha

tenido respuesta, el dirigente es el Sr. Santiago Failapichún, d! los números telefónicos
para que se pudieran contactar y veríficar, porque esos díneros se pagaron y no fue poco,

dicen que fueron alrededor de $L0.000.000.-, se canalizo por este municipio, y cada pozo

era esa cantidad que antes mencione, para que no quede como que no estamos haciendo
nada".

3.- Agradecer la sorpresa que me dieron, la verdad muy grata la sorpresa por el día de la
mujer, el reconocimiento que se me hace, para mi es importante, me agrado mucho,
mañun.

vARtos coNcEJAL sR. MARCELO CHEUqU|AN

1.- Quiero manifestar la gratitud de haber trabajo con la Sra. lsabel Cañulef, una gran

persona y trabajo también en este municipio, directamente en Misión San Juan.

2.- Comentar, esto es a propósito de Fomento Productivo, nos queda digo corno cargo de
concejalía, porque donde decisiones son pocas las que podemos tomar o resolver de

forma individual, como concejo podemos tomar estas atribuciones, manifestar lo que uno
escucha con Ia gente, y el dolor que siente en el área de fomento productivo, donde se

manifiesta muy poca empatía con respecto a la venta de productos en la Feria Rahue de

Osorno, nuestra gente anda asustada, tiene malos tratos, hurnillaciones, además que se

suman los robos o sea es un tema que n ose ha tomado en cuenta por mucho tiempo,
nuestra gente está afectada, eso quiero dar a conocer a modo general, ahora se han

hecho intento de acercamiento entre Alcaldes, así lo manifestaba la Srta. Emilia Nuyado
hace como dos semanas atrás en una reunión, pero que los adminístradores municipales,
en este caso los Alcaldes de San Pablo, Osorno, San Juan de la Costa no se han acercado
para trabajar fírmemente, entonces por ello lo traigo de manifestación en la mesa, para

que todos tengamos conciencia de esto y finalmente es nuestra gente la afectada.

3.- A propósito de caminos vecinales, principalmente Panguimapu, se dice que ahí hay

varios compromisos hace un tiempo, en algunos casos meses y en otros años, en el

sentido de lcs comprornisos, quedan docurnentos escritos, pero que no llegan a puerto,
este tema lo he manifestado varias veces, el Alcalde titular conoce y debe haber
escuchado, el 23.LO.7023 envía un correo con detalles y todo, esta es una afectación que
particularmente tiene entre 10 - L3 familias, que finaliza en donde el Sr. Juan Carlos

Neipan, el 03.10.2023 primer correo, no sé si alerta pero creo que ya lo sabía de antes,
luego el 09.0L.2024, se reitera nuevamente el 29.01.2A?4, en concejo lo manifesté el

28.ü2.2A24, otro correo el 26.03.2A24, na podemos estar pasándonos de correo en

correo, sin que se manifieste en nada, no sé qué otras cosas se pueden hacer, Sres.

Concejales como dije ese es el caso puntual, son alrededor de 13 famílias, hay adultos
mayores, escolares, necesita la gente sacar sus productos para la venta.

coNcEJAL SR. OMAR pÉRrZ: "¿Q.ué camina?".p
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SEÑOR PRESIDENTE: "Es un cam¡no que entra en Putrentren, justo en la antena, son como
4 kilómetros, entonces les sol¡cito la venia de poder atribuÍrme, para canalizar la Oficina
de Caminos, para que tengan en pr¡oridad este camino en part¡cular, que nos al¡neamos,
porque en el fondo podemos tomar decisiones, si la maquina está en alguna parte a rfií me
preocupa, porque hay niños estudiando, adulto mayores".
CONCEJAL sRA. SYLVIA CAÑUIEF: "iCuántos niños son?".
SEÑOR PRES¡DENTE: "Eso no lo sé, pero de que hay quedado vehículos atravesados".
coNcE¡AL ceÑUlrp; "¿cuál es la familia?".
§EÑoR PRE§IDENTE: "Alrededcr de 1-3 familias".
CONCUAT CAÑULEF: "Pero que familia, para poder uno contactarse con ellos".
SEÑOR PRESIDENTE: "La Sra. Píneda, ahí hay una altura".
CONCEJAL SRTA. JESICA OJEDA: "Después de la Sra. Olga Cheuquian".
SEÑOR PRESIDENTE: "Es Marta Cheuquian, hacia elfondo".
CONCEJAT SRTA. OJEDA: "Fuede ser la misrna entrada".
SEÑOR PRESIDENTE: "Puede ser, eso está hace mucho tiempo, esto está complicándole la

vida".
CONCEJAL CAÑULEF: "Deme sus datos y yo veo como lo trabajo, porque bien dice usted a

veces no lo tenemos señalado en el plan maestro, pero cuando hay necesidades
profundas uno tiene que llorar, porque que sacarnos {iue la gente se muera y la

ambulancia no pueda llegar, hay tantas problemáticas que se juntan, me da los datos y

voy a trabajarlo".

4.- Esto es más un tema administrativo, comentarles para el conocimiento de todos, en

esta municipalidad no contamos con una Oficina Oficial de la OIRS, está apegada o
adherida se puede llamar a la Oficina de Partes, pero la Ley 19.880 del 2003 señala por
ejemplo señalaba sobre las bases de procedimientos administrativos que rigen los actos

administrativos de la administración del estado, este espacio no está, entonces a mí me

preocupa que en algún momento tomemos esta decisión de habílitar un espacio, porque

la gente requiere una respuesta, es un espacio de garantizar el derecho al acceso de la
inforrnación y atención oportuna, entonces esto me preocupa, porque en el fondo uno
hace correos y envía cartas, respuesta no hay, hay una afectación a nuestra gente,

después nosotros salimos perdiendo.

CONCEJAL SR. OMAR pÉRfZ: "Lo que no hay es espacio físico solamente".
Sr. Luis Barría Obando - Alcalde (s): "Quería dar una respuesta a esa inquietud, el tema
de la OIRS se viene trabajando hace bastante tiempo, inclusive creo que está inserto en

una de las metas de los PMG, por el espacio físico, bueno no tenemos espacio, el
municipio ya no soporta más cantidad de funcionarios y funciones, porque a medida que

se van creando nuevos programas en los gobiernos, van asignado nuevas funciones a los

municipios, tiene que ser con los mismos funcionarios o sino también hay que contratar
otro funcionario, tenernos más menos vistc un lugar, ya que el Sr. Francisco Vásquez se

fue, quien tenía un pequeño espacio al lado de la Partes, porque ahí guardaba toda Ia

información de la Secretaria Municipal, ese espacio vamos a habilitar, ya está conversado
con el Director de Obras, en este momento no podemos porque estamos en una

restricción financiera, en estos meses del año tenemos problemas financieros, por lo tanto
hernos reducido todos Ios gastos, por lo tanto ahora son solamente de combustible y el

normalmente funcionamiento del municipio {teléfono, internet, agua, gas, luz}, el resto de

los requerimientos vamos a empezar a contar la segunda quincena de abril a gestionar

nuevas compras, ahí hay que intervenir colocando una ventanilla y abrír el espacio hacia la

Oficina de Partes, eso es todo lo que hay que intervenír, eso ya está considerado, inclusive
ya tenennos una funcionaria, que puede cumplir-esas funciones, ya la Oficina de Partes no,?
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da abasto, hay dos personas, y ya la Sra. Sonia Pérez está colapsada con tanta información
que llega, de repente la información da respuesta Oficina de Alcaldía, Gabínete y las

diferentes unidades".

SEÑOR PRESIDENTE; "Me preocupa, esto lo he ¡nanifestado desde hace mucho tiennpo,
porque finalmente cuando la gente viene se encuentra con que no hay respuesta,

entonces esto ya estaba normado en el Decreto 680 de 1990 del Ministerio de Interior, en

su Art. L" señala que se debe contar con el servicio de OIRS".

Sr. Alcalde (s): "Si usted no tiene la infraestructura adecuada, no se puede, pero esto está

considerado, el Sr. Alcalde ya lo sabe, cuando hlcimos la presentación de las metas, que

está involucrado personal de Obras, personal en Secretaria Municipal igual, sobre todo se

colapsa la Oficina de Partes cuando llegan estas cajas de proyectos de fomento
productivo, donde Doña Sonia aparte de hacer sus funciones tiene que hacer el ingreso de

la información, por lo tanto ahí requerimos a otra persona que pueda hacer ese proceso,

que lo debería hacer un mismo funcienario de Dideco a Fornento Productlvo".
CONCEJAT SR. OMAR pÉRfZ: "En el caso de los proyectos, se atocha la oficina, por lo
tanto se podría como dice el Alcalde (S) que el mismo Dideco dejar una persona que

reciba eso, en Dideco y no en la Oficina de Partes".

Sr. Alcalde (sl: "Discul pe, lo que sucede es que se hace un doble trabajo cuando se

recepcionan todos los formularios de presentación de proyectes de llamados a concurso§,
porque ingresan en la Oficina de Partes, Iuego envían la cajas de documentación a

Fomento Productivo, quienes tienen que volver a ingresarlos en el sistema, entonces hay

una dualidad de recursos que se están ocupando, por Io tanto la persona de Dideco se

puede ir a instalar a íngresar esta información o en el mismo Dideco instalar una extensión

de la red con el progranna de la Oficina de Partes, para que se dediquen solamente a

ingresar su ínformacién, así se evita tiempo y recursos".

SEÑOR PRESIDENTE: "Yo iba mucho más allá, quizás más molesto, creo que las cosas

como se está haciendo el tema de los concursos no está bien, eso genera una cantidad de

cajas de información, de partida lo dije la vez pasada se imprimen formularios con

preguntas que no vienen al caso, se piden papeles demás, de verdad que eso se tiene que

trabajar de mejor manera Fomento Productivo en reducír número de hojas y en el abanico

o la ilusión que le genera a la gente, como postulan 900 personas a un par de tractores o

darle otro sentido, hay que trabajar más de fondo y no generar populismo, porque eso es

populismo y genera atochamiento".
§r. Alcalde {s}: "Es que no puede usted decir van a postular ¿ trectores solamente tales
personas".

§EÑOR PRESIDENTE: "Por eso es que tienen que haber requisitos y reglamentos

adecuados, para que el material que llegue a buenas manCIs o no a cualquier persona,

porque si no se genera solamente estas cosas que estamos conversando".

CONCEJAL pÉRgZ: "De lo que dice usted de tanto papeleo, yo personalmente en reuniones

anter¡ores había propuesto que se coloquen ciertas exígencias al concurso de tractores,
porque postula cualquier tenga o no tenga tierra".
SEñOR PRESIDENTE: "Son esas cosas que hay que colocarlas en el reglamento, eso quería

sugerir".

5.- Esta próxima semana entre el 4 y el 5 de abril del presente año, se va estar discutiendo
para bíen o para mal, en Ia ciudad de Puerto Montt, sobre la Ley Lafquenche, no sé si ahí

hay competencia y esta la politiquería, que es la Ley 20.249,|es paso esta información en

el sentido de que el día jueves 4 va haber un dialogo Ley Lafquenche Presente y Futuro,

señalo ahí que en el presente estamos rnal y el futuro si seguirnos actuando así vamcs ¡,nás

mat.ff
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coNcEJAL SR. oMAR pÉRfz: "¿Quién convoca?".
sEÑOR PRES¡DENTE: "Voy hacerles llegar la información, pero por ahora lo estoy dando a

c0nocer".
CONCEJAL SRA. SYLVIA CAÑUIEF: "Lo enviaron al correo".
SEñOR PRESIDENTE: "Tenemos un segunda convocatoria hay un seminario el día viernes

A5.O4.2O24 sobre la Ley Lafquenche, que se refiere a los impactos y desafíos, ahora lo
señalo esto en concejo, porque creo que un municipio debe promover estas cosas, me

pregunto si la Oficina de Pesca a echo llegar alguna invitación o está al tanto de esto, ya

que esto es política contingente, para bien o para mal pero de alguna forma son las

cuestiones que se están conversando para el futuro, pero lo que yo veo es que estamos

mal en ese sentido, no hay ordenamiento en el mar, se está depredando, hay explotación,
y no estamos haciendo nada, tampoco nosotros somos invitados o convocados, entonces

creo que el municipio debíera incentivar esto y promoverlo, en el mismo sentido hay otra

ley que es el servicio de biodiversidad y áreas proteg¡dos, el acuerdo Escazú, que tamb¡én

tiene mucho que ver con nosotros, parcelaciones, contaminación de los esteros, ríos,

entonces después promovemos el turismo, todo esto esta engranando de alguna forma,

hay tantas leyes, que el municipio no debe hacerse un lado. Quiero señalar que si por

estos días nos llega alguna solicitud de parte de alguna organización que quiera ir, lo digo

para que lo tomemos en cuenta, que se pueda canalizar algún recurso y hacer un aporte
para un minibús o algo parecido para que puedan asistir nuestros dirigentes de la comuna,

tenemos una franja inmensa de litoral en la comuna y no estamos en esos debates, aquí

que lo traigo para que tengamos alguna opinión al respecto, pero creo que debemos

incentivar esta política que nos afecta directamente".
CONCEJAL CAÑULEF: "Tengo mi opinión respecto a la Ley Lafquenche, a lo mejor ustedes

también la han escuchado, que la Ley Lafquenche se creó para resguardar los espacios

marinos con respecto a los depredadores como dice usted, que son las grandes empresas,
pero que a la postre prácticamente no nos ha entregado nada, ya que le entrega 5 millas a

la gente, en ese espacio no encuentras pece§, porque estos se encuentran mar a fuera,

eso es como lo primero, lo segundCI que quiero decir que se está cambiando la ley de
pesca, siento que al cambiarse la ley de pesca, Longueira que era, que venía solamente
para las 8 familias pudientes y el resto quedábamos mirando, eso ya paso su primer

trámíte que son los diputados, ahora tengo la esperanza que salga aprobada como los

pescadores querían, entonces hay artos temas que pudiéramos trabajar, pero cuando uno

ne ve interés de parte de la pesca en realidad, porque el funcionario si está trabajando, si

va al litoral a trasmitir la información y ayudarles en todo aquello, me consta porque lo he

visto trabajando, fui una firme detractora de los funcionarios que tuvimos en el pasado,

que de hecho por eso se fueron, por eso me gane enemigos, pero no podía estarle
pagando a alguien un sueldo para que se esté mírando la uñas, eso no sirve, por lo tanto
siento que si los pescadores solos no se incentivan nosotros no podemos estar dando ei
pescado, para que vengan el gato y se lo coma sentado, espero que se entienda lo que

quiero decir, me canse y lo he dicho en todas partes en la reuniones de los pescadore§, de

querer hacer tantas cosas, de lograr tantas cosas, por ejemplo hoy día me están diciendo

ayúdenos a conseguir un predio para tener una fábrica de proceso, tuve las tres hectáreas,
que rne había dado el estado de Chile para los pescadores, después ellos se enernista¡on
porque no salieron dando la noticia, echaron abajo eso, si piden mi voto para ir a pasear

yo no lo voy a dar".
SEÑOR PRESIDENTE: "A lo que voy es incentivar, en algún momento con Don Omar Pérez

cuando partimos este cargo de concejalía, decíamos siempre a nuestra gente nos hace

falta educación cívica, y esto es eso, no veo ningún avance respecto a esto en ninguna

área del municipio, eso quería señalar, también es una autoeducación de todas maneras".#
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CONCEJAL CRÑUUF: "Que bueno que toco este tema, yo lo vengo diciendo hace años,

que nosotros debemos recuperar la educación cívica, que debemos exígír que en los

coleg¡os también se imparta, eso nos va hacer ser mejores seres humanos, pero eso no se

ha logrado, si nosotros solamente estamos hablando lamentablemente no lo vamos a

lograr, trabaje con los pescadores, me la jugué por los pescadores, no se ímagen el trabajo
que hice durante estos años que llevo siendo concejal, antes de esto también porque soy

pescador, éPero cuál fue el proceso? éCuál fue Ia ganancia?, ahora mismo en el Muelle
tenemos que elaborar un plan de gobernanza, porque se están peleando entre ellos".
CONCEJAL pEREZ: "Eso Doña Sylvia me iba referir, me llama la atención que el Sindicato
tanto, que este otro y así, el famoso consejo del litoral cuando me invitaron a una reunión,
dije con optimismo que bueno ya que es una organización que los va a agrupar y los va

estructura, ordenar, con objetivos comunes y únicos en beneficios de todos, pero me di

cuenta que este consejo del litoral apuntaba hacia otros fines, eso hay que decir[o, en la

segunda reunión fue lo mismo que al final terminaron peleándose, entonces si ellos no se

unen, no estoy para que ande en forma separada, educación cívica si y también en este

andar también hay talleres, comunidades, estos requíeren una educación financiera, están
pidíendo y pidiendo y nunca se ve un capital, ahí hay algo tan importante que tendríamos
que ver cómo llegar a establecer una forma de poder ir entregando educación cívica y

financiera cCImo dice Marcelo".
CONCEJAL CRÑUtfp: "Con que este en la malla curricular yo estarÍa contenta".
§EÑOR PRESIDENTE: "Esos son trabajos que hay que hacer en la educación".

CONCEJAL CAÑULEF: "Quiero decir algo más con respecto al litoral, imagínense que

luchamos tanto para tener los galpones, que le decimos nosotros, para poder tener un

muelle en mejores condiciones, di la luchas, estuve con ellos, salimos a las calles,

quemamos neumáticos, para poder lograr esos objetivos, hoy día ese plan de

administracién se fue abajo, ahora mismo nos ganamos el proyecto de la orilla de la

costanera y lo quieren echar abajo, menos mal eso ya está firme, porque hay un grupo
que se quiere acaparar con todo, encuentro que eso no es correcto. por eso me retire,
porque encuentro que uno pierde su tiempo, en primer lugar, y lo voy a decir ya que está

grabado la votación que tengo no Ia saque de Bahía Mansa sino que del Costa Norte,

siempre se me crítico y se apuntó con el dedo que le di que comer a los peñis allá, cuando

eran los peñis que nos daban de comer a nosotros en el litoral, en un tiempo la situación

en el litoral estuvo muy mala, entonces hay cosas que yo traigo recuerdos muy malos de

esa gente, pueden que cambien y usted podría hacerlo colega ya que es presidente de esa

comisión".
SEÑOR PRESIDENTE: "Damos por finalizado la sesión de concejo".

"Gracias, y se da por finalízado el Concejo Municipal, siendo las 17:00 horas".

MARCELO CHEÜqUIAN CUMIAN
CONCEJAL
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